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ВСЮ ПРОШЛУЮ неделю 
весь мир гадал, начнет ли 
Запад военную операцию 
против Сирии или нет. 
США активно лоббирова-
ли эту кампанию, однако 
многие их страны-союз-
ники по блоку НАТО по-
просту отказались в ней 
участвовать! Продинами-
ла Америку даже Велико-
британия! Ее парламент 
не одобрил идею о во-
енном вмешательстве в 
Сирии, несмотря на все 
потуги премьер-мини-
стра страны Дэвида Кэ-
мерона - ярого сторонни-
ка участия в операции. А 
с учетом того, что лезть в 
сирийский конфликт Аме-
рика собиралась без ре-
золюции ООН, то есть в 
очередной раз грубо по-
пирая международное 
право, авантюра эта ста-
ла выглядеть совсем уж 
сомнительной. Видимо, 
поэтому президент США 
Барак Обама решил взять 
небольшой тайм-аут. Он 
заявил, что хочет получить 
одобрение американского 
Конгресса на проведение 
силовой акции в Сирии.

США признают 
только закон 

силы

Конгресс сейчас находится 
на каникулах и должен начать 
свою работу 9 сентября. За 
это время, по-видимому, ва-
шингтонские «ястребы» хо-
тят подготовить обществен-
ное мнение - уже известно, 
что госсекретарь США Джон 
Керри будет в эфире пяти 
главных американских кана-
лов агитировать граждан за 
поддержку решения о воен-
ной операции в Сирии.

Эксперты считают, что, об-
ращаясь за одобрением в 
Конгресс, Барак Обама хо-
чет получить хоть какую-то 
видимость легитимности 
применения военной силы. 
Он ведь все это время по-
зиционировал себя либе-
ральным, демократичным 
лидером, который в лучшую 
сторону отличается от рес-
публиканца Джорджа Буша, 
наплевавшего в 2003 году 
на международные право-
вые институты и начавшего 
военное вторжение в Ирак 
без резолюции ООН. Однако 
суть американской политики 
от перестановки президен-
тов не меняется. Лауреат 
Нобелевской премии мира 

Барак Обама уже умудрился 
фактически уничтожить Ли-
вию, а теперь хочет развя-
зать военные действия про-
тив Сирии. Причем в случае 
с последней он дал понять, 
что ООН и мнение междуна-
родного сообщества ему, как 
и Бушу, не указ.

Другое дело, что к полно-
масштабному вторжению 
в Сирию Америка сейчас 
не готова - других проблем 
хватает, а вот денег на такие 
авантюры, наоборот, не хва-
тает. Поэтому речь пока идет 
только о нанесении ракетно-
бомбовых ударов по страте-
гическим военным и транс-

портным объектам, которые 
находятся под контролем 
сирийского президента Ба-
шара Асада.

Шито белыми 
нитками

Как и 10 лет назад, во вре-
мя вторжения в Ирак, по-
вод для начала военных 
действий притянут за уши. 
Применение химического 
оружия - это, конечно, се-
рьезный аргумент. Вот толь-
ко пока большинство фактов 
указывает на то, что приме-

няли его в Сирии именно бо-
евики, а не правительствен-
ные войска. Тем не менее 
власти США даже мысли не 
допускают о виновности си-
рийской оппозиции! Они не 
хотят ждать выводов инспек-
торов ООН (вдруг они будут в 
пользу Асада?), не хотят про-
водить экспертизу видеоро-
ликов, которые распростра-
няют боевики в Интернете 

(специалисты эти ролики на-
зывают откровенно постано-
вочными). Вместо этого они 
ссылаются на данные сво-
ей разведки, которая якобы 
имеет доказательства при-
менения Асадом химоружия. 
Причем госсекретарь США 
Джон Кэрри с апломбом за-
явил, что они «получены из 
тысяч источников». Одна-
ко пока эти доказательства 
либо не предъявлены, либо 
выглядят неубедительно. В 
частности, «тысячи источни-
ков» Кэрри - это… заметки 
боевиков в социальных сетях 
«Твиттер» и «Фейсбук».

При этом для всех, кто хоть 
немного посвящен в сирий-
ский вопрос, понятно, что 
перед мировым сообще-
ством разыгрывают плохонь-
кий спектакль. Башару Асаду 
совершенно невыгодно, да и 
не нужно использовать хими-
ческое оружие сейчас, когда 
он успешно теснит боеви-
ков. А тем более делать это 
в день приезда инспекторов 
ООН. А вот отступающим и 
проигрывающим войну бое-
викам жизненно необходимо 
вмешательство западных во-
енных! В первый раз, когда 
Башару Асаду удалось силь-
но прижать так называемых 
повстанцев, западные поли-
тики инициировали приезд в 
Сирию спецпосланника ООН 
Кофи Аннана якобы с мир-
ной миссией. На самом деле 
Аннан должен был следить, 
чтобы стороны прекратили 
военные действия друг про-
тив друга, в противном слу-
чае Асаду угрожали военным 
вмешательством извне. По 
сути, все это делалось ради 
того, чтобы дать боевикам 
время передохнуть и восста-
новить силы.

Теперь, когда сирийская 
оппозиция снова отступа-
ет, американцы уже напря-
мую готовы оказать ей во-
енную поддержку. А то, не 
дай бог, Башар Асад дожмет 
боевиков! В Вашингтоне по-
нимают, что если они фак-
тически объявляют войну на 
уничтожение лидера другой 
страны, то идти надо до по-
бедного конца. Ведь стоит 
ему удержаться и сохранить 
власть, и вместо карманно-
го, слабого режима, который 
они хотят насадить в Сирии, 
у них появится непримири-
мый противник, усиливший 
свои позиции в регионе. 
Так что американцы будут 
и дальше всеми правдами 
и неправдами «валить» Ба-
шара Асада, не заботясь о 
внешних приличиях, таких 
как доказательства его вины 
или резолюция ООН.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Панорама

Барак Обама идет по стопам Джорджа Буша

Сирийский гамбит: 
быть или не быть?

Без серьезной поддержки союзников США решили на время 
отложить военное вмешательство в Сирию 

Лауреат 
Нобелевской 
премии мира 
Барак Обама 
уже умудрился 
фактически 
уничтожить 
Ливию, а теперь 
хочет развязать 
военные 
действия 
против Сирии. 
Причем 
в случае 
с последней 
он дал понять, 
что ООН 
и мнение 
между-
народного 
сообщества 
ему не указ.

Американская общественность протестует против планов вторжения в Сирию



Гумер ИСАЕВ: 
«Америке нужны 

послушные, 
марионеточные 

режимы!»
Аналитик Санкт-Петербургского центра 

изучения современного Ближнего Востока 
убежден, что Запад не заинтересован в мире

- США и их союзники дей-
ствуют по уже известным 
шаблонам, - рассказал в 
интервью «Смене» анали-
тик Санкт-Петербургского 
центра изучения совре-
менного Ближнего Восто-
ка Гумер Исаев. - Вот сей-
час они решили форси-
ровать события в Сирии, 
поскольку «повстанцы» 
не могут самостоятельно 
справиться с Асадом.

- ПОНАЧАЛУ Запад, види-
мо, надеялся, что свержение 
сирийского президента про-
изойдет при его пассивной 
помощи, что достаточно бу-
дет лишь поставок оружия 
и материальной поддержки 
сирийской оппозиции. Но на 
протяжении долгого време-
ни успехов у сирийских бое-
виков нет. Сейчас США хотят 
резко изменить ситуацию. 
Точно так же было в Ливии 
- напомню, правительствен-
ные войска уже теснили по-
встанцев в Бенгази и факти-
чески были у ворот Бенгази, 
когда внезапно Запад отре-
агировал на это своей воен-
ной операцией. Что в корне 
поменяло ситуацию и при-
вело к свержению Муамара 
Каддафи.

Боюсь, военная операция 
в Сирии тоже состоится. 
Определенные силы в аме-
риканском истеблишменте 
настаивают на реализации 
силового варианта, когда 
при помощи бомбардировок 
будут выведены из строя си-
рийская инфраструктура и 
силы ПВО. Правда, в рядах 
западных союзников нет со-
гласия по сирийскому вопро-
су, и мы видим, как сейчас 
многие страны коалиции от-
казываются участвовать в 
военной операции. Впрочем, 
большие споры были и в слу-
чае с Ираком, но Америку это 
тогда не остановило.

Повод, который амери-
канцы хотят использовать в 
Сирии для военного вмеша-
тельства, тоже не нов. Эта 
схема очень похожа на ирак-
скую, куда вторглись якобы 
для того, чтобы найти ору-
жие массового поражения. 
Как мы знаем, ничего там не 
нашли, но Ирак к тому момен-

ту уже был разгромлен. И вот 
сейчас мы видим истерию 
на западных телеканалах по 
поводу применения химиче-
ского оружия в Сирии. Еще 
нет результатов расследо-
вания инспекторов ООН, од-
нако виновник заранее опре-
делен. Дескать, режим Асада 
уже настолько осатанел, что 
травит своих граждан ядови-
тым газом! Это классический 
сюжет. Тема раскручивает-
ся, людей активно готовят к 
тому, чтобы они восприняли 
военную операцию как не-
что само собой разумеюще-
еся, как акцию по спасению 
мирных граждан. Но мы от-
лично знаем, что как только 
«диктатора» свергают, даль-
ше телевизор выключается, 

а в «спасенной» стране на-
чинаются побоище и резня. 
Ситуация становится в сто 
крат хуже, чем это было при 
«тиране», но опять-таки это 
уже никого не волнует. Глав-
ное, что он свергнут! Думаю, 
в Сирии мы увидим такой же 
вариант. Ситуация там на-
столько накалилась, что при 
отсутствии центральной вла-
сти враждующие группиров-
ки будут резать друг друга до 
бесконечности.

Однако давайте говорить 
прямо: США и не нужен мир 
на Ближнем Востоке! И в осо-
бенности им не нужны силы, 
которые могли бы претендо-
вать на некие альтернатив-
ные проекты. Ведь демонти-
руются правительственные 
режимы именно в тех стра-
нах, которые могли бы пред-
ставить эту альтернативу. 
Ирак со своими амбициями, 
Ливия, которая при Каддафи 
проводила самостоятельную 
политику на некоторых важ-
ных направлениях. В част-
ности, Каддафи выступал за 
создание единой африкан-
ской валюты, помогал раз-
личным антиколониальным 
движениям - в принципе, он 
всегда был занозой для За-
пада. Теперь вот под ударом 
оказалась Сирия. А дальше 
остается только Иран, вокруг 
которого стараниями Запада 
смыкается кольцо. Все это, 
конечно, наносит удар и по 
интересам России, посколь-
ку Ирак, Ливия, Сирия - это 
те страны, которые входили 
в сферу влияния СССР и по 
инерции сохранили хорошие 
отношения с Россией.

Зато сейчас в Ливии и в 
Ираке те режимы, которые 
слушаются Запад и подпи-
сывают нужные контракты. 
Вот тот же Ирак - пусть там 
разруха и гражданская вой-
на, пусть там болевая точка, 
пусть там правительство не 
может контролировать тер-
риторию страны, но нефть 
качается, подряды раздают-
ся, деньги идут. А интересы 
западных корпораций защи-
щает огромное количество 
наемников. В Сирии тоже 
хотят поставить формальную 
легитимную власть, которая 
не будет контролировать 
пространство, зато не поме-
шает западным корпораци-
ям заниматься извлечением 
прибыли.

Записала Юлия ЛИ
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Гумер Исаев считает: 
в Сирии американцы 
хотят поставить лояльных 
руководителей, чтобы 
они не мешали западным 
корпорациям заниматься 
извлечением прибыли

Аркадий КРАМАРЕВ, 
атаман петербургского казачьего общества 
«Казачья стража»: 
- Потому что у американцев установка такая: весь мир 

должен находиться под их влиянием. Они на неясных ос-
нованиях берут на себя ответственность за все, что про-
исходит на земном шаре. Стремление ощущать себя ми-
ровым лидером дошло у Штатов до чрезмерных форм. 
Вот в Ираке они искали оружие массового поражения - не 
нашли, но войну развязали. Теперь хотят химическое ору-
жие в Сирии поискать... Чистой воды интервенция и про-
тивозаконное вмешательство в жизнь других государств! 

Георгий ШТИЛЬ, 
актер:
- Честно говоря, я точно не знаю. Но догадку имею. Не-

хорошего свойства. Будем надеяться, что она не верна. 
Мне кажется, что американцы сами себе надевают гор-
шок на голову, стараясь всячески угодить мусульманско-
му миру. Причем далеко не лучшей его части, а экстре-
мистской, фанатичной, которая исповедует не классиче-
ский Коран, в котором много мудрого, а его извращенную 
форму под девизом «Бей неверных!». США прогибаются 
перед феодальными группировками, действия которых 
непредсказуемы. Мне кажется, что развязать сейчас тре-
тью мировую войну ради подобных «идеалов» - это надо 
полным дураком быть.

Святослав СОКОЛ, 
первый секретарь 
петербургского отделения КПРФ:
- Это передел жизненного пространства планеты, по-

пытка в очередной раз завладеть тем сырьем, которое 
становится необходимым для обеспечения собственных 
экономических интересов Америки. Соединенные Штаты 
хотят диктовать условия всему миру и заставить его жить 
только так, как выгодно им.

Илья СТОГОВ, 
писатель, телеведущий:
- Я бы не стал так обобщать. Не вся Америка хочет бом-

бить Сирию. Это очень упрощенная картина, что все аме-
риканцы хотят войны, а все русские хотят дать им достой-
ный отпор. Все сложнее. Уверен, что США - это не одна 
только американская военщина, а Россия - не одни только 
миротворцы. Все не так просто...

Наталья КАРПОВИЧ, 
адвокат, президент фонда «Защита детства»:
- Позиция Соединенных Штатов установилась давным-

давно: это тотальное, жесткое отстаивание своих геопо-
литических интересов и борьба за природные ресурсы. 
Мы наблюдали это много раз в разных странах. Америка 
считает это нормальным, она просто привыкла так дей-
ствовать. У нее такой стандарт. К сожалению, полагаю, 
она будет и в сложившейся ситуации действовать так же: 
методично, пошагово. И обостряя проблемы не только тех 
стран, куда она приходит, но и своей собственной страны.

ТУЧИ над Сирией сгущаются. В дипломатических 
кругах вовсю гремит гроза. Уже ясно, что вой-
на будет. По крайней мере будут бомбардиров-
ки. Зачем это Бараку Обаме? Зачем это простым 
американцам?

Почему Штаты 
хотят бомбить Сирию? 

- спросила «Смена» у известных 
петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Игоря КИЙКО

«У союзников 
США
нет согласия 
по сирийскому 
вопросу. 
Многие страны 
коалиции 
отказываются 
участвовать 
в военной 
операции. 
Впрочем, 
большие споры 
были и в случае 
с Ираком, 
но Америку 
это тогда 
не остановило».

МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА



4 2 сентября 2013 года

Банный вопрос 
решать не хотят

В результате бездействия чиновников на весь Петроградский 
район осталось 147 помывочных мест

ПЯТЬ лет назад, откли-
каясь на просьбы жителей 
Петроградского района, 
редакция газеты «Сме-
на» создала Банный клуб. 
Ситуация действительно 
сложилась тогда тревож-
ная: в результате закрытия 
и перепрофилирования 
бань пострадали прежде 
всего пенсионеры - ехать 
в другой район, чтобы по-
париться, у них не было 
ни сил, ни средств. Мы 
организовали еженедель-
ные бесплатные поездки 
ветеранов в бани других 
районов, полагая, что это 
временная мера. Однако 
за прошедшие годы ситу-
ация только ухудшилась. 
Когда же администрация 
наконец-то пойдет на-
встречу гражданам? Ког-
да на Петроградке можно 
будет попариться? Для 
обсуждения этих вопро-
сов «Смена» организовала 
круглый стол. Мы пригла-
сили к диалогу чиновни-
ков и депутатов, а самое 
главное - жителей Петро-
градского района.

 

Феерическая 
цифирь

Круглый стол начался с 
сенсации. Нам сообщили, 
что Петербург - единствен-
ный город федерального 
значения, власти которого 
выделяют столь огромные 
финансовые средства для 
поддержки бань. Льготные 
категории населения могут 
посещать бани по опреде-
ленным дням за 10, 25 или 
35 рублей. Более того, если 
нормой сегодня считается 
наличие 2,5 помывочного 
места на 1000 человек, то 
в нашем городе она суще-
ственно перекрыта - аж 3,55 
помывочного места! Об этом 
доложила участникам кру-
глого стола Анна Старосель-
ская, начальник управления 
развития потребительского 
рынка Комитета по разви-
тию предпринимательства и 
потребительского рынка Пе-
тербурга.

С изумлением взглянули на 
радужную картину, нарисо-
ванную чиновницей, жители 
Петроградки, принимавшие 
участие в нашем круглом 
столе. Они, представители 
почти 30 тысяч пенсионеров 
района, реально могут вос-
пользоваться лишь одними-
единственными банями - 

Чкаловскими. Там, заметим, 
нет парной. Но и выбора у 
льготников тоже нет: это по-
следняя хоть как-то функци-
онирующая баня в Петро-
градском районе.

«Моемся 
кусочками»

- Господи, ну сколько же 
можно доказывать, что си-
туация с банями катастро-
фическая! - прокомментиро-
вала вышеприведенное вы-
ступление Галина Силакова, 
ветеран труда. - Говорим-го-
ворим, а толку никакого! Ког-
да пять лет назад «Смена» 
выручила нас и стала ежене-
дельно возить в баню, дума-
ли ли мы, что это продлится 
так долго? Удивляюсь терпе-
нию газетчиков: ведь сколь-

ко хлопот. Но помыться-то 
хочется! А сейчас уж вообще 
негде.

Галина Павловна рассказа-
ла, что она - одна из множе-
ства жителей Петроградской 

стороны, у которых нет воз-
можности хотя бы ополос-
нуться после работы. Район 
попытался «разрулить» этот 
вопрос. И вот что из этого 
получилось.

- В нашем доме на Боль-
шой Зелениной, 11/1, стали 
ставить водогреи - потому 
что в Петроградском районе 
с горячей водой, ваннами и 
банями - беда. Приходите 
посмотреть, что вышло. На 
потолке моей 12-метровой 
кухни наверчена 12-метро-
вая труба! Она висит на ве-
ревочках... Я вызвала «Лен-
газ», заметив, что трубы 
страшно нагреваются. Они 

запретили мне пользоваться 
этим «программным» прибо-
ром категорически и заяви-
ли, что нарушены все мысли-
мые правила безопасности. 
Труба даже не выведена в 
дымоход. У соседей с этими 
трубами тоже чудеса: у кого 
в туалете накручено, при-
чем так, что не войти, у кого 
- в коридоре. Так что моемся 
«кусочками», подливаем в 
тазик с холодной водой ки-
пяток из чайника…

Идите вы 
в финскую 

баню!

Итак, у Галины Павловны и 
еще 30 000 пожилых людей 
есть единственная альтер-
натива мытью «кусочками» - 
Чкаловские бани с их 147 по-
мывочными местами. Вряд 
ли за один льготный день в 
неделю заведение сможет 
обслужить такое количество 
народу. Но даже если бы и 
досталось каждому по шай-
ке, то что за мытье-то без 
парной?

Этот вопрос Анну Старо-
сельскую ничуть не смутил. 
По ее мнению, напрасно не 
учитывается все многообра-
зие банной палитры в райо-
не: есть масса других заве-
дений, например турецких и 
инфракрасных бань, а также 

саун и прекрасно оборудо-
ванных центров досуга. То, 
что цены в них от 500 до 8000 
рублей в час и среди них нет 
ни одной русской парной, 
по мнению госпожи Старо-
сельской, несущественно. 
Фактор общедоступности 
тоже не учитывается, потому 
что, по словам начальника 
управления потребитель-
ского рынка, за последние 
10 лет зарплата петербурж-
цев выросла в 5 (дословно: 
в пять!) раз, а пенсия почти в 
6 (шесть!) раз. Все доступно! 
Более того, Анна Старосель-
ская пообещала, что в 2015 
году в строящемся на месте 
Пушкарских бань бизнес-
центре будет открыта при-
стройка на 100 помывочных 
мест.

Мэрская 
вина

Последнее радостное 
известие совершенно не 
порадовало депутата За-
конодательного собрания 
Санкт-Петербурга Алексея 
Воронцова. Бани в городе 
уничтожены, констатировал 
он, и «пристройка», даже 
если таковая действительно 
появится (что не факт), ниче-
го не изменит.

А виновником сложив-
шейся ситуации Воронцов 
назвал не нынешнее руко-
водство города, а мэра Пе-
тербурга Анатолия Собчака, 
который 23 ноября 1994 года 
подписал постановление о 
приватизации бань, парик-
махерских и прочих заведе-
ний бытового обслуживания. 
В результате принятия этого 
документа, по мнению депу-
тата, сегодня Петроградка 
лишилась бань, в частности 
Посадских - вместительного 
здания, построенного через 
восемь лет после Великой 
Победы для народа в стиле 
ампир - со всеми удобства-
ми, с учетом всех санитар-
ных требований. Они закры-
лись десять лет назад, и все 
это время ожидали решения 
своей судьбы. Сегодня судь-
ба решена: здание купила 
компания «Киришиавтосер-
вис». Никаких бань там боль-
ше не будет.

Поэтому Алексей Воронцов 
предлагает строить новые. В 
качестве места застройки он 
не исключает возможность 
использовать часть трамвай-
ного парка на улице Чапаева 
или другие места Петроград-
ской стороны.

- При желании можно найти 
место, - подытожил депутат.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Тема номера: 

Участники дискуссии сошлись во мнении, что городу нужен «главный по баням»

Исторически сложилось так, 
что русская баня стала не только 
гигиеническим мероприятием - 
она стала национальной 
особенностью. Своеобразный 
семейный праздник единения, 
к тому же помогающий 
противостоять всем хворям 
в нашем непростом климате, стал 
неотделимым от народного бытия.
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С голубой 

каемочкой
Зачем же искать место, 

если оно уже было найдено 
60 лет назад? Зачем строить 
баню, если она уже постро-
ена? Зачем обижать трам-
вайный парк или другое уч-
реждение, если вот оно все 
тут, как на ладони - готовое? 
Посадские бани надо всего 
лишь отремонтировать - и 
можно радовать людей. Та-
кую точку зрения высказал 
Роман Луговской, помощник 
депутата Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Владимира Дмитриева. Она 
представляется конструк-
тивной. Так полагала и город-
ская администрация, сделав 
попытку выкупить здание у 
предыдущего собственника. 
Попытка не удалась: фирма 
«Киришиавтосервис» пред-
ложила больше. К тому же, 
как на блюдечке с голубой 
каемочкой, очень кстати по-
явились санитарные нормы, 
согласно которым ныне баня 
может находиться от жило-
го здания или учреждения 
не ближе чем в пятнадцати 
метрах, а Посадские бани 
построены впритык и к тому 
и к другому. Так что мыться 
там нельзя! Полвека мож-
но было, а теперь - опасно. 
Кстати, эта инновация ставит 
под угрозу перепрофилиро-
вания все старинные бани в 
городе - Дегтярные, Каза-
чьи, да все вообще!

Грязные 
танцы?

Много лет посвятил борьбе 
за бани житель Петроград-
ского района Олег Попков 
и собрал целую коллекцию 
чиновничьих ответов. Самым 
издевательским из них он 
считает письмо двухлетней 
давности из Комитета эко-
номического развития, где 
 утверждается, что Петро-
градский район обеспечен 
помывочными местами луч-
ше, чем другие районы го-
рода. Не обрадовала Олега 
Александровича и информа-
ция, полученная от чиновни-
ков на круглом столе.

- Насколько мне извест-
но, Посадские бани куплены 
за 260 миллионов рублей, - 
сказал Олег Попков. - Что, у 
города нет таких денег? Как 
же они тогда нашлись на бес-
смысленные траты: валида-
торы нам стоили 300 милли-
онов рублей, а кондукторов и 
контролеров так и не смогли 
заменить, снеготаялки (по 
сути, котлы на колесах) - 250 
миллионов рублей. Да, баня 
- дорогое удовольствие. 
Да ведь нет ничего дороже, 
чем люди и их здоровье! Го-
род, который думает только 
о деньгах, а не об интересах 
граждан, обречен на одича-
ние.

На выступление, полное 
гражданского гнева, ответ 
был получен конкретный: 
мол, восьмой месяц про-
грамму по баням разрабаты-
ваем, а еще, мол, в подпунк-
те 2.5 одного из документов 
есть строчка о банях… И во-
обще - субсидии на льготное 
посещение бань в городе 
беспрецедентные, так что 
спокойнее, граждане.

От угрозы серьезной пере-
палки спас представите-
ля администрации города 
только ведущий круглого 
стола, заместитель главного 
редактора газеты «Смена» 
Валерий Дробот. Он обра-
тил внимание на то, что ве-
тераны - не иждивенцы и не 
капризные дети. Они требу-
ют ими законно заработан-
ное. Потому что и Посадские 
бани, и даже Кириши, и авто, 
и сервис - все это создано 
пенсионерами, когда они 
были молодыми. Как и воз-
можность сидеть в кабинете 
с кондиционером и выводить 
феерическую цифирь в то 
время, когда люди моются 
«кусочками».

Даешь 
русскую 

народную!
Как известно, испанские 

королевы в средние века мы-
лись два раза за всю жизнь 
- после рождения и перед 
свадьбой. Русский народ - 
хоть мужик, хоть боярин - па-
рился каждую неделю. Исто-
рически сложилось так, что 
русская баня стала не только 
гигиеническим мероприя-
тием - она стала националь-
ной особенностью. Своеоб-
разный семейный праздник 
единения, к тому же помо-

гающий противостоять всем 
хворям в нашем непростом 
климате, стал неотделимым 
от народного бытия. Почему 
же из жителей Петроградки 
пытаются сделать испанскую 
королеву? Ради аппетитов 
бизнеса? Так разве государ-
ственное регулирование су-
ществует не для того, чтобы 
контролировать выполнение 
социальных обязательств? 
Разве власть работает на 
бизнес, а не на граждан? 

Об этих истинах не раз 
вспоминали в ходе разгово-
ра участники круглого стола. 
И приняли решение обра-
титься к руководству города 
с предложением создать це-
левую программу «Русские 
бани Петербурга» - вместо 
спрятанных в массе доку-
ментов пунктов и подпунк-
тов, посвященных бане, от 
которых мало толку. Кроме 
того, было выражено жела-
ние установить «главного по 
баням» в нашем городе, что-
бы общественность знала, к 
кому конкретно обращаться.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

А не сходить 
ли пенсионеру 

на мыльный массаж?
Общественные бани 
в городе закрывают, 

а вот что появляется взамен
В ЧИСЛО помывочных заведений, которые офици-

ально считаются общедоступными, входят и эти:

Центр отдыха с парилкой, бассейном и бильярдом - 
1200 рублей в час.

Японская баня с экзотическим массажем и спиртны-
ми напитками - 1500 рублей в час.

Сауна с водопадом и массажным креслом - 2000 руб-
лей в час.

Парная с джакузи, кальяном и караоке - 2000 рублей 
в час.

 Сауна с бассейном, массажем и банкетным залом - 
2500 рублей в час.

Экзотическая баня с телепанелью и изолированными 
комнатами отдыха - 3000 рублей в час.

Парная на дровах, с баром и самоваром на дровах - 
3000 рублей в час.

 Кельтская парная с заказом блюд и шоу-програм-
мой - 3000 рублей в час.

 Парная с горячим пляжем и танцами у шеста - 
3000 рублей в час.

Турецкая баня с ледяной купелью - 4000 рублей в час.
 Все виды мыльного массажа и СПА-процедуры - 

4500 рублей в час.
 Вечеринка у бассейна с караоке и шашлыками - 

5000 рублей в час.
 Массаж в сауне-СПА плюс другие «горячие предло-

жения» - 6000 рублей в час.

КОШЕЛЕК

 «Да, общественная баня - дорогое 
для города удовольствие, - говорит 
активист Банного клуба Олег 
Попков. - Да ведь нет ничего 
дороже, чем люди и их здоровье! 
Город, который думает только 
о деньгах, а не об интересах 
граждан, обречен на одичание».

Члены Банного клуба «Смены» поправляют здоровье вдали от родной Петроградки

Две последние бани с русской парной 
в Петроградском районе  - Пушкарские (на  снимке сверху) 
и Посадские - уже уничтожены
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«Памятники разрушает 
не время, а люди!»

Директор Музея городской скульптуры 
Владимир Тимофеев мечтает, чтобы в Петербурге 

появились памятники Чайковскому и Блоку

ПЕТЕРБУРГСКИЙ Му-
зей городской скульпту-
ры - явление уникальное, 
причем не только в нашей 
стране, но и во всем мире. 
Уже 80 лет здесь зани-
маются изучением и со-
хранением исторических 
памятников, находящих-
ся под открытым небом. 
О том, как сберечь вели-
кое архитектурное насле-
дие Петербурга, а также о 
сложностях реставраци-
онных работ «Смене» рас-
сказал директор музея 
Владимир Тимофеев.

Львиный 
мостик - 

не политическая 
трибуна!

- Владимир Николаевич, 
какая проблема сегодня 
особенно остро стоит пе-
ред музеем?

- Наша экспозиция нахо-
дится под открытым небом. 
И естественно, случаются 
акты вандализма. С каждым 
годом проблема становится 
все более жгучей, сложной, 
и если раньше я говорил, что 
памятники разрушает время, 
то теперь я пользуюсь другой 
фразой: памятники разруша-
ют люди. Есть определенный 
норматив, согласно которо-
му реставрация проходит 
раз в 20 - 25 лет. В последние 
годы мы вынуждены прово-
дить ремонт гораздо чаще. 
Возьмем, например, скульп-
турные группы на Банков-
ском и на Львином мостах. 
Банковский мостик мы ре-
ставрировали совсем недав-
но, а посмотрите, что сейчас 
там происходит, - мы снова 
вынуждены включить эти 
скульптуры в план реставра-
ционных работ, уже готовим 
проектно-сметную докумен-
тацию. Львиный мостик во-
обще используется в поли-
тических целях. В последний 
раз мы снимали оттуда над-
пись «Свободу Навальному». 
Согласитесь, наши львы та-
кого не заслужили.

- А как вы относитесь к 
замене подлинников улич-
ных скульптур копиями, 
как это было сделано, на-
пример, в Летнем саду?

- Ох! Ну а как вы замени-
те Медный всадник? Была 

«Ночь музеев», я проезжал 
мимо Сенатской площади и 
увидел, как на памятнике ви-
сят четыре человека: кто на 
коне рядом с Петром сидел, 
кто на копытах раскачивал-
ся. Да, это есть, но Медный 
всадник не заменишь: он 
создавался для города, он 
стоит на своем месте, рука 
императора указывает на 
Неву - это символический 
жест. И даже если скульпту-
ру снять, куда ее ставить? 
В моем кабинете она точно 
не поместится. Повторюсь, 
это памятник места. И если 
мраморные скульптуры еще 
можно заменять копиями, как 
это планируется сделать с 
Гераклом и Флорой, находя-
щимися в Александровском 
саду, то такие монументаль-
ные памятники - ни в коем 
случае. Мы, кстати, недавно 
отреставрировали ограду у 
памятника Николаю I. Она бы 
стояла еще прекрасно лет 15 
- 20, но из-за того, что кто-то 
выломал звенья, пришлось 
реставрировать. Сейчас 
решается вопрос: а кто бу-
дет это охранять? Самое-то 
удивительное, что памятник 
стоит напротив Законода-

тельного собрания, да и до 
Городской прокуратуры - ру-
кой подать. Так что выводы 
делайте сами.

Возрождение 
вишневого сада

- Не так давно музею 
передали еще один исто-
рический объект - Уткину 
дачу. Как продвигается 
реставрация на ее терри-
тории?

- Уткина дача - еще одна 
наша проблема. Это заме-
чательный памятник садо-
во-парковой архитектуры, но 
мы получили его в страшном 
виде: там жили бомжи, там 
были сильные пожары. Во 
время одного из них сгоре-
ла крыша. Сейчас мы огра-
дили эту территорию, по-
ставили охрану, окна, двери 
- все для того, чтобы можно 
было перезимовать и про-
вести какие-то работы. Уже 
вывезен мусор - чего сре-
ди этого мусора только не 
было: и кровати, и матрацы, 
и бутылки, и даже шприцы. 
Предстоит еще сложная бу-

мажная работа: надо прове-
сти межевание территории и 
получить ту землю, которая 
должна закрепиться за на-
шим комплексом. Известно, 
что когда-то там был вишне-
во-яблоневый сад, что там 
устраивались вечера, что 
приезжали разные знаме-
нитости, деятели культуры и 
искусств, там даже произво-
дилось и продавалось вино. 
Мы винокурню воссоздавать 
не будем, но сад - обязатель-
но. Не знаю, мистика это или 
нет, но в этом году на Уткиной 
даче расцвела одна вишня.

- Правда ли, что часть 
экспозиции из Благове-
щенской усыпальницы, ко-
торую собираются пере-
дать епархии, перекочует 
именно туда?

- На Уткиной даче будет 
создана своя экспозиция. В 
Красногвардейском райо-
не, где она находится, из уч-
реждений досуга есть только 
театр и библиотека, поэтому 
мы создадим здесь, как в 
советское время говорили, 
очаг культуры. С молодежью 
нужно работать, молодежь 
надо воспитывать, поэтому 
мы собираемся создать еще 
и детский центр. Когда я был 
школьником, помню, у нас 
все ходили в дома пионеров, 
а если не ходили, нас при-
жимали к ногтю, мол, почему 
кружок не посещаешь? Тогда 
это, может быть, казалось 
ужасным формализмом, но 
сейчас понимаешь: было хо-
рошо. Дети чем-то постоян-
но занимались, кроме того, 
во дворцах и домах пионеров 
происходил естественный 
отбор талантливых ребят. 
Сейчас я живу в районе но-
востроек и своими глазами 
вижу подростков, которым 
действительно нечем за-
няться, - они сидят во дворе 
и пьют пиво.

А что касается экспозиции 
Благовещенской церкви, то 
там ситуация очень слож-
ная, потому что на первом 
этаже находится 68 пред-
метов, которые являются 
неотъемлемой частью усы-
пальницы. Церковь ведь и 
строилась как усыпальница. 
Мало кто знает, что там на-
ходятся первые захоронения 
членов семьи Романовых, в 
том числе сестры Петра I На-
тальи, первого наследника 
престола Петра Петровича, 
детей Александра I, первой 
жены Павла. Все памятники 
внутри церкви являются про-
изведениями искусства, и их 
оттуда просто не унести - это 
физически невозможно. Как 
вы перенесете мраморную 

скульптуру весом две тон-
ны? Где гарантия, что памят-
ник не рассыплется и мы не 
утратим вещь, страховочная 
цена которой - миллион дол-
ларов? Сама площадь храма 
небольшая - всего 900 ква-
дратных метров. Сравним: 
у лавры их около тридца-
ти пяти тысяч. Так будет ли 
иметь значение передача 
церкви еще одного помеще-
ния?

- Но насколько я знаю, с 
того дня, когда о передаче 
Благовещенской церкви 
лавре было объявлено пу-
блично, ничего не измени-
лось.

- Мне бы сейчас не хоте-
лось это комментировать. 
Там масса сложнейших юри-
дических вопросов, их сей-
час решают специалисты 
КУГИ.

Случайный 
монумент

- Владимир Николаевич, 
а на ваш взгляд, каких па-
мятников не хватает Пе-
тербургу?

- Мне вообще кажется, что 
сейчас памятники появля-
ются случайно. Если рань-
ше они создавались за счет 
государственных средств, 
то сейчас это в основном 
происходит за счет средств 
спонсоров. А у спонсоров 
есть свои симпатии, и они, 
не скрывая, говорят: эта лич-
ность нам нравится и на нее 
мы дадим деньги. Тот памят-
ник, который им не симпати-
чен, они реставрировать не 
будут, даже если он нуждает-
ся в серьезном ремонте. За 
примером далеко ходить не 
надо - памятник Багратиону, 
который стоит за зданием 
ТЮЗа. Нашелся спонсор, ко-
торый почитает этого полко-
водца, и вот выделил деньги 
на памятник. Или памятник 
Александру Невскому, на 
котором раньше красовал-
ся флажок той строительной 
организации, которая все 
спонсировала. Удачный па-
мятник? Не знаю, лично мне 
он не очень нравится. Рань-
ше памятники устанавлива-
лись на конкурсной основе 
- возьмите хотя бы велико-
лепные скульптуры Пушкина, 
Лермонтова, Екатерины II. 
Сейчас, мне кажется, горо-
ду не хватает памятников 
Чайковскому и Блоку. Види-
те как: зато памятник Стиву 
Джобсу в Петербурге есть.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Мегаполис

ГОРОДСКАЯ   
СРЕДА

Владимир Тимофеев обеспокоен неуклонным ростом 
числа актов вандализма в отношении памятников 



Дыша духами и туманами…
В Музее парфюмерии учат узнавать и создавать ароматы

ГЕРОЙ романа Патрика 
Зюскинда «Парфюмер» 
так хотел создать иде-
альный аромат, что ради 
достижения своей цели 
шел на крайние меры. К 
коллекционерам у писа-
телей тоже весьма насто-
роженное отношение. Что 
ни герой-собиратель - то 
маньяк или извращенец. 
А академик Павлов назы-
вал коллекционирование 
«нервным, неодолимым 
влечением». Вот и Элина 
Арсеньева, создательни-
ца петербургского Музея 
парфюмерии, с акаде-
миком отчасти согласна. 
Но влечение это остает-
ся «нервным» лишь до тех 
пор, пока коллекции мерт-
вым грузом лежат в квар-
тирах.

В магазин - 
только с чаем!
И как человек рассуди-

тельный, Элина, собиравшая 
парфюмерные флакончики 
с детства, однажды реши-
ла, что не дело - дать такому 
богатству зачахнуть без че-
ловеческого внимания. Так в 
прошлом году на Васильев-
ском острове появился уни-
кальный музей, не имеющий 
аналогов в мире.

Вниманию, а вернее, обо-
нянию посетителей здесь 
предлагают сотни ароматов. 
И без «экскурсовода» в этом 
мире запахов не разобрать-
ся. Вот Элина сама и прово-

дит «экскурсии-дегустации», 
на которых рассказывает 
все, что знает о духах. А зна-
ет она много. Порой «дегу-
стации» длятся несколько 
часов. Вот и корреспонденты 
«Смены» почти четыре часа 
оценивали запахи и слуша-
ли их истории. К концу «де-
густации» сознание, правда, 
несколько помутилось, но 
десять стаканов чая, выпи-
тых «в процессе», спасли си-
туацию.

Кстати, именно чай - но 
только белый или зеленый, 
а не черный и уж точно не 
кофе, - помогает не запу-
таться в море запахов. Так 
что, идя в парфюмерный ма-
газин, прихватите с собой 
термос с чаем.

Хотя Элина Арсеньева уве-
рена: те духи, что сегодня 
продаются в магазинах, - 
«синтетический компот». Це-
ликом же натуральные духи 
были лишь при Наполеоне. У 
нее в коллекции таких экзем-
пляров нет, а вот духи 1904 
года - присутствуют. И пах-
нут как положено. А вообще 
парфюмерное дело погубил 
переход на фабричное про-
изводство, когда создание 
волшебной формулы было 
поставлено на поток. Насто-
ящие же парфюмеры должны 
учиться лет пятнадцать, а на-
стоящие духи - настаиваться 
как вино. Не меньше года.

Легенды 
и мифы шипра
Так что наши мамы и ба-

бушки уже пользовались ду-
хами фабричного производ-

ства. Да и то в очень скудном 
ассортименте. «Красная Мо-
сква», которая, кстати, вы-
пускается и сегодня, - вот 
предел мечтаний советских 
женщин.

А вот одеколон «Шипр» 
на самом деле изобрели 
не советские парфюмеры. 
Шипр - производное от сло-
ва «Кипр». Именно на этом 
острове четыре тысячи лет 
назад была создана первая 
ароматическая конструк-
ция из мха дуба, бергамота, 
сандала, ладана и пачулей. 
И уже на ее основе в даль-
нейшем создавались самые 
разные духи, в том числе и 
одеколон.

Другой объект насмешек 
советских граждан - «Трой-
ной одеколон», - оказыва-
ется, действительно можно 
было пить. Изначально, еще 
в царские времена, «Трой-
ной» изготавливали по ре-
цептам, и он использовался 
как лекарство, антисептик и 
духи. То есть «три действия в 
одном флаконе». Так что оте-
чественные алкоголики были 
в чем-то правы.

Популярное же «розовое 
масло», которое массово 
привозили из Болгарии ту-
ристы, - отнюдь не духи. А 
именно масло. И как духи его 
можно использовать, лишь 

предварительно разведя в 
стакане спирта.

Зато с запахом француз-
ского «Пуазона», который в 
советское время иногда вы-
кидывали на прилавки, за 
границей в 80-х кое-где не 
пускали в общественные ме-
ста.

Сам себе 
парфюмер

Сегодня, конечно, с 
выбором все в по-
рядке. Только 
вот отечествен-
ных парфюмер-
ных фаб рик 
почти не оста-
лось. Петербург-
ское «Северное 
сияние», которое 
даже в блокаду вы-
пускало духи «Золо-

тая осень», давно закрылось. 
Зато московская «Новая 
заря» нынче научилась де-
лать «Ландыш серебристый» 
с запахом «Диориссимо» и 
«Кузнецкий мост», пахну-
щий, как культовые «Клима». 
Так что при желании можно 
сэко номить - «Кузнецкий 
мост» стоит в десять раз де-
шевле.

А лучше попытаться соз-
дать свой личный идеальный 
аромат, чему вас тоже могут 
научить в Музее парфюме-
рии. И, в отличие от героя 
Зюскинда, никаких кровавых 
жертв от вас при этом не по-
требуется.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

72 сентября 2013 годаМегаполис

Желающие узнать секреты парфюмерного мастерства приезжают в музей из разных городов Символ московской Олимпиады когда-то тоже стал духами

А ЗАПАХ!

Парфюмерное дело погубил 
переход на фабричное 
производство, когда создание 
волшебной формулы было 
поставлено на поток. 
Настоящие же парфюмеры 
должны учиться лет пятнадцать, 
а настоящие духи - настаиваться 
как вино. Не меньше года.

У каждого
флакона - 
своя история
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Гастарбайтеров 
подвинули

На рабочие места, отведенные предприятиями Петербурга 
для иностранных граждан, пришло 97 тысяч россиян

ПЕРВЫЕ  
ПЛОДЫ

С НЕДАВНИХ пор в Пе-
тербурге действует про-
грамма «Миграция», раз-
работанная городским 
Комитетом по труду и за-
нятости населения. Она 
направлена, если гово-
рить по существу, на по-
степенное уменьшение 
количества мигрантов в 
экономике города. Ос-
новной принцип програм-
мы следующий: при най-
ме работников городские 
предприятия должны от-
давать приоритет снача-
ла петербуржцам, потом 
россиянам (желательно 
из соседних регионов), а 
только после этого - ино-
странным гражданам. 
Первые результаты такой 
трудовой политики уже 
есть. В 2012 году многие 
рабочие места, которые 
работодатели Петербур-
га изначально планиро-
вали отдать иностранным 
гражданам, были заняты 
россиянами. Всего по ито-
гам прошлого года на эти 
места пришли 97 346 рос-
сийских граждан, из кото-
рых большинство - петер-
буржцы, а 23 495 человек 
- иногородние.

Приоритет - 
своим, 

а не чужим

Как было раньше? Пред-
приятия, которые хотели 
привлечь иностранных ра-
ботников, подавали соответ-
ствующую заявку в Комитет 
по труду и занятости насе-
ления с указанием уровня 
зарплаты и условий работы 
будущего сотрудника. Из 
этих заявок формировалась 
региональная квота на при-
влечение гастарбайтеров.

Как теперь? Схема поч-
ти такая же. Но имеющиеся 
вакансии в первую очередь 
предлагаются россиянам. 
Делается это через город-
ские биржи труда и через 
выездные ярмарки вакансий 
в других регионах страны. 
Например, недавно петер-
бургские ярмарки прошли 
в Карелии и в Вологодской 
области, а до конца года та-
кие мероприятия состоятся в 
Великом Новгороде, Архан-
гельске и Пятигорске. Так-
же в ряде городов (Пермь, 

Смоленск, Мурманск и тот 
же Пятигорск) открыты спе-
циальные консультационные 
пункты по трудоустройству в 
Петербурге.

Все это, как мы видим, 
приносит свои плоды. Ведь 
100 тысяч рабочих мест, ко-
торые заняли россияне, а не 
приезжие из Средней Азии 
и Закавказья, - уже большое 
достижение! Эта цифра со-
поставима с размером всей 
петербургской квоты на при-
влечение иностранных рабо-
чих - в 2012 году она соста-
вила 167 тысяч человек.

Но, несмотря на успех, спе-
циалисты Комитета по труду 
отмечают, что полностью за-
местить мигрантов россия-
нами не получится. В городе 
объективно остается слиш-
ком много рабочих мест, не-
привлекательных для наших 
соотечественников.

Посредникам 
отказали

Кстати, на днях в ряде СМИ 
появилась некорректная ин-
формация, что в Петербурге 
почти в два раза снизят кво-
ту на иностранных работни-
ков! Это, увы, не так. Квота 
из года в год понижается, 
но не столь значительно. 
В 2013 году она составила 
около 155 тысяч человек, 
а в 2014-м планируется на 

уровне 143 тысяч человек. 
На самом деле речь идет не 
о снижении квоты в два раза, 
а об отклонении заявок пе-
тербургских предприятий на 
привлечение иностранной 
рабочей силы. Из таких зая-
вок действительно одобрено 
лишь чуть больше половины! 
Причины отказа самые раз-
ные: на представленные ва-
кансии готовы идти работать 
россияне, или указанная ра-
ботодателем зарплата ниже 
установленного в Петербур-
ге МРОТа, или работодатель 
не может обеспечить своих 
иностранных работников жи-
льем…

Кроме того, были почти 
полностью исключены за-
явки посредников - так на-
зываемых аутстаффинговых 
компаний. Ведь сейчас во 
многих случаях наем ино-
странцев осуществляет не 
само предприятие, а компа-
ния-посредник. Например, 
мигранты, которых мы ви-
дим в крупных торговых се-
тях, в большинстве случаев 
присланы на работу именно 
аутстаффинговой компани-
ей. Торговую сеть это устра-
ивает, потому что в данном 
случае ответственность за 
иностранного рабочего пе-
рекладывается на посредни-
ка. Однако среди последних 
встречается слишком мно-
го сомнительных контор и 
фирм-однодневок, которые 
при возникновении проблем 

быстро закрываются, а по-
том открываются под другим 
названием. Именно поэтому 
многим таким компаниям 
было отказано в привлече-
нии иностранных работни-
ков.

Сейчас одна из инициа-
тив, которую поддерживает 
Смольный, - это создание 
нескольких крупных аут-
стаффинговых компаний, чья 
работа была бы полностью 
прозрачна и понятна. В про-
тивном случае получается, 
что гастарбайтеры распол-
заются по сотням подобных 
мелких фирм, контролиро-
вать которые крайне сложно!

Возрождение 
оргнаборов

При этом официальных 
разрешений на работу ино-
странцам де-факто выда-
ется больше, чем заявлено 
квотой. Ведь помимо квот-
ной программы есть еще и 
другие предусмотренные 
законом схемы привлечения 
гастарбайтеров. Например, 
патент для работы у физи-
ческих лиц или наем высоко-
квалифицированных сотруд-
ников (он идет отдельной 
строкой). А уж о масштабах 
нелегальной трудовой ми-
грации остается только до-
гадываться!

- По оценкам наших экс-

пертов, в городе одномо-
ментно находится поряд-
ка 800 тысяч иностранных 
граждан, приехавших на за-
работки. Из них около 260 
тысяч работают легально, 
около 160 - 200 тысяч - неле-
гально, а остальные находят-
ся в поиске работы, - говорит 
Дмитрий Чернейко, предсе-
датель Комитета по труду и 
занятости населения Санкт-
Петербурга. - Я хотел бы об-
ратить внимание именно на 
последнюю категорию. По 
данным наших опросов, до 
85 процентов представите-
лей Средней Азии, прилета-
ющих в аэропорт «Пулково», 
прибывают в Петербург с це-
лью трудоустройства. Одна-
ко большинство из них даже 
понятия не имеет, куда будет 
трудоустраиваться!

Дмитрий Чернейко уверен, 
что эту ситуацию надо  обя-
зательно переломить. Ино-
странные рабочие не долж-
ны ехать в Петербург на обум 
- слишком многие из них в 
итоге не могут устроиться 
официально и остаются в 
теневом секторе экономики, 
порождая социальную на-
пряженность. Поэтому вто-
рой ключевой момент про-
граммы «Миграция» - это 
создание организованного 
набора иностранных рабо-
чих в странах исхода, чтобы 
еще в Узбекистане или Тад-
жикистане отбирать нужных 
специалистов, у которых на 

Социум

К сожалению, 
россияне 
в дворники 
пока идут неохотно
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Нужны рабочие, 
а не «офисный планктон»!

Соотношения спроса и предложения 
на рынке труда Санкт-Петербурга 
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руках были бы все необходи-
мые документы.

При такой системе город 
будет знать, кого принимает, 
а гастарбайтеры - на какое 
предприятие едут и на каких 
условиях будут работать. По 
сути, это в чем-то повторяет 
историю с лимитчиками - ра-
ботниками, которых в совет-
ские времена завозили в Ле-
нинград из других регионов 
страны (кстати, среди них в 
те годы тоже было много вы-
ходцев из среднеазиатских 
республик СССР). При этом 
лимитчики на определенных 
условиях обеспечивались 
жильем, питанием и соци-
альными видами помощи. 
То есть их приезд в город и 
устройство на работу были 
организованными и контро-
лируемыми, чего, к сожале-
нию, не скажешь о нынешней 
ситуации.

Где найти 
надежных 

партнеров?

В общем, идея с органи-
зованным набором хороша, 
однако далеко не все обра-
довались такой конкуренции 
со стороны официальных 
структур. Ведь в тех же Уз-
бекистане и Таджикистане 
- странах, которые являются 
самыми крупными постав-
щиками гастарбайтеров в 
Петербург, - уже сложились 
свои мощные криминальные 
трудовые рынки. На неле-
гальной трудовой миграции 
там очень хорошо зараба-
тывают, поэтому найти на-
дежных и ответственных 
партнеров в этих странах для 
Петербурга оказалось край-
не проблематично. Перего-
воры сейчас идут, однако о 
конкретных результатах го-
ворить пока рано.

Но на Узбекистане и Тад-
жикистане свет клином не 
сошелся. Более того, сей-
час власти города основной 
упор сделали на те страны, 
где проще наладить работу в 
цивилизованном ключе.

- Мы уже нашли партнеров 
в Латвии, Эстонии, Молда-
вии, на Украине, в Белорус-
сии, в Киргизии, - рассказы-
вает Дмитрий Чернейко. - С 
Киргизией, кстати, тоже не 
все сразу получилось - откла-
дывались переговоры. Одна-
ко в прошлом году там был с 
визитом губернатор Георгий 
Полтавченко, а месяц назад к 
нам приезжал первый вице-
премьер Киргизии. Думаю, 
уже в этом году в Петербург 
приедут киргизские рабочие 
по организованному набору. 
В Киргизии хорошо нала-
жен государственный меха-
низм подбора, подготовки 
и тестирования рабочих для 
других стран, поскольку в по-
следнее время они по такой 
схеме постоянно готовили 
рабочих для Южной Кореи и 
ОАЭ. При этом на трех круп-
ных машиностроительных 
предприятиях Петербурга 
начала обкатываться схема с 
целенаправленным набором 
гастарбайтеров в странах 
исхода. Таким образом, пи-
лотный проект уже идет.

Поворотный 
момент

За последнее время ми-
грационная политика нашей 
страны ужесточилась. При-
чем как в отношении самих 
приезжих, так и работода-
телей, которых заставляют 
платить очень серьезные 
штрафы - несопоставимые с 
теми, что были еще лет пять 
назад. Например, за 2012 год 
УФМС по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти выписало 
штрафы на общую сумму 268 
миллионов рублей.

Государственная инспек-
ция по труду тоже стала уде-
лять внимание проблеме 
гаст арбайтеров. Инспекторы 
регулярно выявляют факты 
нарушения прав иностран-
ных граждан (в основном 
это касается невыплаты зар-
платы) и нарушения охраны 
труда (зачастую иностран-
ные работники трудятся без 
средств защиты и спецодеж-
ды). Причем методы воздей-
ствия на недобросовестных 
работодателей очень се-
рьезные - так, с начала года 
за трудовые нарушения было 
реально приостановлено че-
рез суд 10 крупных строек 
Санкт-Петербурга!

Эксперты отмечают, что 
все это приводит к подвиж-
кам в решении вопроса за-
силья мигрантов. Так, заме-
ститель начальника УФМС по 
Санкт-Петербургу и Леноб-
ласти Дмитрий Никифоров 
отмечает, что «менталитет 
работодателей постепенно 
меняется». А глава Комитета 
по труду и занятости населе-
ния Дмитрий Чернейко уве-
рен, что в ближайшие годы 
ситуация с мигрантами улуч-
шится.

- Если вы обратили внима-
ние, многие весьма и весь-
ма позитивные изменения в 
миграционной политике  на-
чались с июня 2012 года - с 
момента, когда президент 
Владимир Путин утвердил 
концепцию миграционной 
политики на срок до 2025 
года, - говорит Чернейко. - С 
этого момента и был принят 
пакет мер по упорядочению 
миграционного процесса и 
по очень серьезному ужесто-
чению санкций за нарушения. 
Например, если работода-
тель не уведомил нас о том, 
что взял на работу какого-то 
иностранного гражданина, 
ему грозит штраф от 400 до 
800 тысяч рублей! За каждое 
такое  неуведомление! И ра-
ботодатель начинает поти-
хоньку понимать, что шутки с 
этим  плохи. Конечно, с ходу 
решить проблему не полу-
чится. Все-таки проблема 
очень застарелая - в нашем 
городе процесс неконтро-
лируемой миграции активно 
шел с 2003 года. В течение 
10 лет складывался некий 
бизнес-процесс, у которого 
есть заказчики, подрядчики, 
прибыль и динамика. И лишь 
в последнее время ситуация 
стала меняться. Конечно, 
наведение порядка в этой 
сфере займет не один год, 
но радует, что поворот уже 
сделан.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА
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«Я б в строители пошел...»
Распределение квоты на иностранных работников 

по экономическим отраслям в 2013 году
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На наземный 
переход не подняться

Для чего учителям 
униформа?

НЕ ТАК дав-
но на Примор-
ском проспек-
те и на улице 

Савушкина, двух весьма 
оживленных городских 
магистралях, были обору-
дованы четыре наземных 
пешеходных перехода. 
Открывали их с помпой. 
Только гордиться, прямо 
скажем, нечем.

ДАЖЕ здоровому человеку 
подниматься по этим много-
численным лестницам тяже-
ло. Что уж говорить о пенси-
онерах - они этими назем-
ными переходами просто не 
могут воспользоваться, как 
бы этого ни хотели.

Да, для инвалидов, а воз-
можно и не только, предус-
мотрены лифты, на которых 
теоретически можно под-

няться наверх, а потом, соот-
ветственно, спуститься. Да 
только работали эти лифты, 
мягко говоря, недолго. На 
одном из переходов и вовсе 
один день. В день открытия, 
разумеется!

Так что не переходы это, а 
сплошное издевательство 
над петербуржцами.

Михаил Сергеевич, 
65 лет

УВАЖАЕМАЯ 
редакция! Как 
известно, с 
этого года у нас 

введена школьная форма 
для всех учеников. На эту 
тему много и долго спо-
рили, но большинство, по-
хоже, поддерживает воз-
вращение к многолетним 
традициям. И вот недавно 
стало известно о планах 
вести униформу для учи-
телей…

Я ПРОРАБОТАЛА в школе 
учителем три десятка лет. 
Всегда старалась одеваться 
строго, но со вкусом, что-
бы не терять индивидуаль-

ность. Думаю, что учителя не 
должны быть причесаны под 
одну гребенку. В чем смысл 
школьной формы для учени-
ков? В том, чтобы одни дети 
не выделялись среди других 
и никто никому не завидовал. 
А в чем смысл униформы для 
учителей? У меня нет ответа 
на этот вопрос.

Я уж не говорю о том, что 
учителям за все комплек-
ты этой униформы, если ее 
введут, придется платить из 
своего кармана. А жалованье 
у нас, как известно, не самое 
большое.

Ирина Константиновна 
Комарова,

учитель математики
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Метро опять хочет 
выбросить деньги 

на ветер?
НЕДАВНО уз-

нал, что Пе-
т е р б у р г с к и й 
метрополитен 

планирует провести «ча-
совую» реформу, стран-
ную и непонятную: а имен-
но - изменить принцип 
работы табло на платфор-
мах. Сейчас они показы-
вают, сколько времени 
прошло с момента убы-
тия последнего поезда. А 
собираются сделать так, 
чтобы табло показывали, 
сколько минут осталось до 
прибытия очередного.

ЧЕСТНО говоря, я в недо-
умении! Какой смысл в этих 
переменах? Петербургское 
метро - это не пригородные 
электрички, которые можно 
ждать и 15 минут, и час. Да, 
отсчет времени назад прак-
тикуется во многих зарубеж-
ных подземках, но там это 
сделано потому, что с одной 
платформы отходят поезда 
по разным линиям, как у нас 
электрички. Да и интервал в 
движении поездов метро у 
них куда больше, чем у нас. 
В Петербурге же нет особой 
разницы - ждать следующий 

поезд минуту или две.
Тогда зачем нужно это но-

вовведение?! Чтобы лишний 
раз выбросить деньги на 
ветер?! В нашем метро хва-
тает серьезных проблем, а 
руководство, на мой взгляд, 
занимается какими-то кос-
метическими и никому не-
понятными изменениями. 
Существующая система ин-
формирования на платфор-
мах работала четко и понят-
но десятки лет. Не надо де-
лать хуже!

Ефим Александрович 
Лесман

Добрый человек 
из Кингисеппа

ХОЧУ со стра-
ниц «Смены» 
выразить бла-
годарность од-

ному доброму человеку, 
который сумел развеять 
горе моей внучки и сделал 
ее счастливой.

В ВЫХОДНЫЕ мы с внучкой 
собрались в наш кингисепп-
ский городок аттракционов. 
Я давно ей обещала туда 
сходить, но то времени не 
находилось, то денег. И вот 
наконец пошли. И уткнулись 
в закрытые ворота. Оказыва-
ется, городок закрыли из-за 
дождя. Внучке всего четыре 

года, и она, понятно, разры-
далась от обиды: очень жда-
ла праздника!

Плач услышал сотрудник 
городка. Его зовут Александр 
Адамович. Он впустил нас 
внутрь, провел экскурсию, 
рассказал моей Сашеньке о 
разных аттракционах и даже 
познакомил с пони! Внучка 
была счастлива. Спасибо 
Александру Адамовичу от 
всей нашей семьи за его до-
броту и отзывчивость. Пусть 
все-все будут к нему так же 
внимательны, как он внима-
телен к окружающим.

Раиса Федоровна, 
бабушка

Уборка 
так уборка!
ВЕСНОЙ на 

углу Кондра-
тьевского про-
спекта и про-

спекта Металлистов снес-
ли продуктовую палатку 
- рассадник грязи и вони. 
Но не довели дело до кон-
ца.

СЕЙЧАС кусочек земли за-

рос травой. Хотелось бы, 
чтобы к осени оформили там 
газон, оградили его. Раньше, 
до ларька, там были березы. 
Смотрелось красиво! Если 
же так и оставить, то после 
дождей все развезет, и как 
было грязное место, так и 
будет.

Марина 
Амелина

Зачем копировать 
американские 

глупости?
ПОМНЮ, еще 

несколько лет 
назад в нашей 
стране было 

модно потешаться над 
откровенно глупыми аме-
риканскими законами, ко-
торых в каждом из штатов 
превеликое множество. 
Например, в Аризоне за-
прещено класть спать 
осла в ванной. А уклады-
вать его в свою постель 
при этом можно. К сожа-
лению, российские зако-
нодатели, на мой взгляд, 
уже начали догонять аме-
риканских.

ТАК, в июле вступил в силу 
закон, по которому работо-
дателям запрещено указы-
вать в объявлениях о поиске 
сотрудника его возраст, пол, 
национальность, семейное 
положение и место пропи-
ски. Это у нас так борются за 
толерантность и защищают 
молодежь и пенсионеров? 
Ничего подобного! Этот за-

кон - просто глупость, и ни-
чего, кроме вреда, он не 
принесет. Ведь совершенно 
понятно, что в итоге все рав-
но на работу примут тех, кто 
нужен, но при этом всем сто-
ронам придется потратить 
дополнительно огромное 
количество времени, а воз-
можно, и средств.

Допустим, в некую фирму 
требуется секретарша. Рань-
ше в объявлении написали 
бы требование к кандидату: 
девушка от 18 до 25, ростом 
от 175 см, блондинка и так 
далее… Теперь будет про-
сто: требуется секретарь, 
коммуникабельный, владе-
ющий таким-то языком. Но 
если директору фирмы нуж-
на девушка от 18 до 25, блон-
динка, ростом от 175 см, то 
все равно он только такую и 
возьмет!

В общем, не подумали, по-
хоже, идеологи этого закона 
и те, кто его принимал. 

Евгений Матросов,
менеджер

На детских 
площадках 

пахнет 
резиной

СЕЙЧАС во 
многих дворах 
обустроили но-
вые детские 

площадки. Дело, безу-
словно, хорошее. Одна 
маленькая деталь: по-
крытие этих современных 
площадок сделано из ре-
зиновой крошки.

Я ДАЛЕКА от той мысли, 
что эти покрытия токсичны. 
Наверняка они прошли все 
экспертизы. Но почему тогда 
эта резиновая крошка, про-
стите, так воняет, что хочет-
ся нос заткнуть. Причем, как 
правило, этот «аромат» рас-
пространяется на весь двор.

И все это нюхают наши 
дети. Сомневаюсь, что это 
благотворно влияет на их 
здоровье. Уж лучше бы дети 
бегали не по резине, а по 
обычному песку.

Маргарита Сергеевна,
мать двоих детей



Быстро, 
но с остановками

Зенитовцы в матче против «Локо» 
едва не поплатились за расслабленность

ПОБЕДИТЕЛЕЙ, как из-
вестно, не судят. Так что 
«Зенит» после выигран-
ного домашнего матча с 
«Локомотивом» вполне 
заслужил похвалу. Еще 
бы, справились с очень 
симпатичной, грамотной 
командой, набрали три 
важных очка, показали 
качественный, скорост-
ной футбол. Вот только 
держать ритм команде 
Спаллетти на протяжении 
всего матча не удалось - и 
дело тут вовсе не в физи-
ческих кондициях, а в пси-
хологии.

И Андрей 
Сергеевич 

бежит

Все-таки ротация состава 
- очень полезная штука. Осо-
бенно когда играешь через 
три дня на четвертый, а заме-
ны в наличии имеются впол-
не себе равноценные. В об-
щем, все как у Лучано Спал-
летти. Итальянский тренер в 
прошлом сезоне порой едва 
набирал игроков для заявки, 
а сейчас, похоже, может без 
труда выставить два соста-
ва. Правда, в матче с «Локо» 
по сравнению с игрой про-

тив «Пасуша» Лучано огра-
ничился четырьмя заменами 
в стартовом составе - Алек-
сандра Анюкова, Анатолия 
Тимощука, Павла Могилевца 
и Александра Бухарова сме-
нили Томаш Губочан, Кон-
стантин Зырянов, Андрей 
Аршавин и Александр Кер-

жаков. Естественно, вместе 
с этим немного поменялся и 
тактический рисунок. Одна-
ко, судя по первому тайму, не 
поменялось главное - темп и 
ритм зенитовской игры. Ко-
торые в последние пару не-
дель возросли настолько, 
что позволили с оптимизмом 
смотреть в ближайшее буду-
щее на обоих фронтах.

Быстрые атаки с игрой в 
касание и даже пятками - по 
такому футболу мы как раз 
соскучились. Вот Данни и 
Роман Широков вывели на 
ударную позицию Акселя 
Витселя, вот Аршавин «про-
шил» оборону соперников 
сольным проходом и выка-
тил мяч Широкову. А затем, 
обыгравшись с Кержаковым, 
опасно пробил сам. Когда 
в «Зените» в нападении бе-
гут все, в том числе Андрей 
Сергеевич, - это ли не свиде-
тельство позитивных сдви-
гов? Особенно когда в оп-
понентах - колючий «Локо», 
хорошо обученный Леони-
дом Кучуком и усиленный не-
давними «махачкалинцами» 
Мбарком Буссуфа и Лассана 
Диарра. Правда, если Буссу-
фа обстучал в этом матче на 
«Петровском» штанги ворот 
Юрия Лодыгина и забил пе-
нальти, то Диарра, напротив, 
отметился в конце первого 
тайма лишь красной кар-

точкой за в какой-то степе-
ни спорный фол последней 
надежды против Широкова. 
То есть фол на пенальти-то 
был стопроцентный, а вот 
«последняя надежда» - ис-
ключительно на усмот рение 
судьи Иванова.

Фирменные 
грабли

Арбитр усмотрел, оказав 
«Зениту» медвежью услугу. 
Поскольку питерцы, реали-
зовав одиннадцатиметро-
вый, решили вновь наступить 
на свои фирменные, чуть ли 
с сине-бело-голубой сим-
воликой, грабли. Начали по 
стародавней традиции «су-
шить» игру, сбросили скоро-
сти, заменив обостряющие 
передачи вразрез и вперед 
невыразительным перекаты-
ванием мяча поперек поля и 
довольно топорными пози-
ционными атаками. 

Некоторые называют та-
кой частенько используемый 
подопечными Спаллетти 
футбольный прием игрой на 
удержание счета. Но это ско-
рее штамп, чем реальность. 
Поскольку, наоборот, удер-
жать, а то и приумножить 
счет было куда легче, добив 
в формате «11 на 10» сопер-
ника. А заодно порадовав 
публику голевой феерией, 
как против «Пасуша». Тем бо-
лее физически команда явно 
нынче готова бежать, бежать 
и еще раз бежать, разрывая 
оппонентов в клочья. Но вме-
сто этого зенитовцы, снизив 
обороты, доигрались толь-
ко до ответного гола в свои 
ворота - пусть и не слишком 
логичного. Хотя с какой сто-
роны посмотреть…

В результате вместо спо-
койной, комфортной кон-
цовки «Зенит» на последних 
минутах успел поиграть на 
нервах Спаллетти и всех сво-
их болельщиков. Он, конеч-
но, взвинтил обороты, при-
жал гостей к их штрафной. 
Но если бы, предположим, 
Зырянов из выгодной си-
туации промахнулся, то… К 
счастью, Константин попал 
точно в цель, подарив «Пет-
ровскому» праздник. Но на 
будущее зенитовцам стоит 
бежать к победам не только 
быстро, но и по возможности 
без остановок, слишком рас-
четливый футбол им все же 
явно не к лицу. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Аршавин показал «Локомотиву» язык

Фанаты против шума
БОРЬБА против ненормативной лексики в нашей Премьер-

лиге нынче ведется активно. Всякие оскорбительные кри-
чалки забиваются шумом и гулом, которые в эти моменты 
раздаются из динамиков по стадиону. Само собой, зенитов-
ским ультрас такой «кляп» пришелся не по душе - и в первом 
тайме матча против «Локомотива» самые отчаянные из них 
бросились ломать динамики, расположенные рядом с фа-
натскими секторами. И кое-каких успехов, надо признать, 
им удалось достичь. Неудивительно, ломать - не строить…

В ТЕМУ

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
7-Й ТУР

«Зенит» (Санкт-Пе-
тербург) - «Локомотив» 
(Москва) - 2:1 (1:0).

1 сентября. Санкт-Пе-
тербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Иванов 
(Ростов-на-Дону).

«Зенит»: Лодыгин, 
Смольников, Ломбертс, 
Губочан, Нету, Широков 
(Быстров, 72), Зырянов, 
Витсель (Файзулин, 79), 
Данни, Аршавин (Шатов, 
57), Кержаков.

Голы: Буссуфа, 70 (с 
пен.) - Широков, 43 (с 
пен.); Зырянов, 86.

Предупреждены: Чор-
лука, 7; Янбаев, 16 - Кер-
жаков, 7; Нету, 16.

Удален: Диарра, 42.
Результаты остальных 

матчей: ЦСКА - «Амкар» - 
2:1, «Терек» - «Анжи» - 1:1, 
«Краснодар» - «Волга» - 
3:0, «Урал» - «Рубин» - 0:3. 
Воскресные матчи завер-
шились после подписания 
номера в печать.

Положение команд

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ

«Зенит» - «Пасуш де 
Феррейра» (Португа-
лия) - 4:2 (1:0). Первый 
матч - 4:1.

Голы: Данни, 28; 49; Бу-
харов, 66; Аршавин, 78 (с 
пен.) - Жозе, 67; Карлан, 
83.

ФУТБОЛ.
ЛИГА ЕВРОПЫ. 

РАУНД ПЛЕЙ-ОФФ
«Рубин» (Россия) - 

«Мольде» (Норвегия) - 
3:0 (первый матч - 2:0), 
«Фейеноорд» (Голландия) 
- «Кубань» (Россия) - 1:2 
(0:1), «Спартак» (Россия) 
- «Санкт-Галлен» (Швейца-
рия) - 2:4 (1:1).

Состав групп. Груп-
па А. «Кубань», «Санкт-
Галлен», «Валенсия» (Ис-
пания), «Суонси» (Англия). 
Группа D. «Рубин», «Зюл-
те Варегем» (Бельгия), 
«Уиган» (Англия), «Мари-
бор» (Словения). Группа 
К. «Анжи» (Россия), «Ше-
риф» (Молдавия), «Тоттен-
хэм» (Англия), «Тромсе» 
(Норвегия).

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И М О
1 ЦСКА 7 11 - 6 17
2 Зенит 7 13 - 7 14
3 Локомотив 7 15 - 8 13
4 Ростов 6 12 - 8 13
5 Спартак 6 11 - 6 11
6 Краснодар 7 12 - 10 11
7 Рубин 7 7 - 3 11
8 Кубань 6 9 - 8 9
9 Амкар 7 7 - 6 9

10 Динамо 6 8 - 9 9
11 Волга 7 7 - 15 7
12 Крылья Советов 6 5 - 6 6
13 Урал 7 7 - 13 5
14 Терек 7 3 - 7 3
15 Анжи 7 6 - 12 3
16 Томь 6 3- 12 0

Колонкам 
досталось...
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Не 
распробовали

Как правильно употреблять 
полюбившийся «Порто»

КТО-ТО мечтал о свида-
нии «Зенита» с «Реалом» 
или «Барселоной», кто-то 
- с «Манчестер Юнайтед» 
или «Челси», кто-то - с 
«Баварией», на худой, так 
сказать, конец. А достался 
снова «Порто». Словно нам 
снова поставили песенку 
«Валенки», как в извест-
ном бородатом анекдоте.

НО ЧТО-ТО в этом есть. Да-
вайте «это» назовем тради-
цией. Или просто свыкнем-
ся с тем, что у европейского 
футбола применительно к 
«Зениту» - португальские 
корни. Хотя, если вдумать-
ся, «Порто» нам попадается 
лишь второй раз. Из четырех 
возможных. В первый раз мы 
просто… не распробовали!

«Порто»… Как много в этом 
слове… «Порто вайн» - в этих 
словах всего еще больше. 
Давайте просто предста-
вим, что «Порто» - это «порто 
вайн», то бишь портвейн, ко-
торый опять же просто нуж-
но выпить и насладиться его 

вкусом.
К тому же считается, что 

портвейн - напиток исклю-
чительно мужской, а одна 
бутылка рассчитана на 12 
человек. Плохо, что не на 
11, но, видимо, допускается 
одна замена - мало ли кто… 
устанет. Употребление порт-
вейна - целый ритуал, в на-
шем случае - под гимн Лиги 
чемпионов. Наливают его в 
специальные тюльпанооб-
разные бокалы, заполняя их 
максимум наполовину - то 
есть по тайму. Ну и за один 
присест полагается принять 
не более четырех бокалов. 
Все правильно, матча-то в 
группе - два, а тайма - четы-
ре!

Вы суть поняли? Это мы 
употребляем «порто вайн», а 
не он нас! Так что опережать 
«матку» группы G просто обя-
заны. Не в том смысле, что 
это будет сделать просто, а в 
том, что обязаны.

Правда, еще испанцы с ав-
стрийцами попались. Как их 
там употреблять…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

В позапрошлом году «Зенит» отстоял на «Драгау» 
нулевую ничью с «Порто»

ЛОТЕРЕЯ

А теперь - 
по «матрасам»!

Представляем соперников «Зенита» 
по группе G 

Лиги чемпионов УЕФА

«Атлетико» 
(Мадрид, 
Испания)

Главный тренер: Диего 
Симеоне.

Цвета: красно-белые.
Основные достижения: 

9-кратный чемпион Испании, 
10-кратный обладатель Куб-
ка Испании, обладатель Куб-
ка обладателей кубков, об-
ладатель Межконтиненталь-
ного кубка, двукратный об-
ладатель Суперкубка УЕФА, 
двукратный победитель Лиги 
Европы и финалист Кубка 
чемпионов. 

Ключевые потери: Рада-
мель Фалькао.

Надежды: Давид Вилья, 
Диего Коста, Хуанфран, Арда 
Туран.

Текущий момент: По 
сравнению с прошлым сезо-
ном, когда «Атлетико» в чем-
пионате Испании уступил 
только «Барсе» с «Реалом» 
и уверенно опередил всех 
остальных, состав команды 
практически не изменился. 
Правда, команда лишилась 
лидера атак Фалькао, про-
данного за большие (по не-
которым сведениям, от 45 
до 60 миллионов евро) день-
ги в «Монако», но зато при-
обрел нескольких сильных 
футболистов. Включая и за-
хандрившего было в «Барсе» 
знаменитого нападающего 

Давида Вилью. Главный тре-
нер «матрасников» Диего 
Симеоне привил команде 
жесткий, с акцентом на игро-
вую дисциплину, не слишком 
эффектный, зато очень эф-
фективный стиль. Благода-
ря которому «Атлетико» стал 
опасным соперником для 
любого клуба.

«Порто» 
(Порту, 

Португалия)

Главный тренер: Паулу 
Фонсека.

Цвета: сине-белые.
Основные достижения: 

27-кратный чемпион Порту-
галии, 20-кратный облада-
тель Кубка страны, облада-
тель Кубка чемпионов, по-
бедитель Лиги чемпионов, 
обладатель Кубка УЕФА, 
победитель Лиги Европы, 
двукратный обладатель 
Межконтинентального куб-
ка, обладатель Суперкубка 
Европы. 

Ключевые потери: Жоау 
Моутинью, Джеймс Родри-
гес.

Надежды: Джексон Мар-
тинес, Эльяким Мангала.

Текущий момент: Вроде 
бы «Зенит» в последний раз 
встречался с «Порто» со-
всем недавно, менее двух 
лет назад, но с тех пор со-
став португальского клуба 
практически полностью об-
новился. «Порто», верный 
своей финансовой страте-
гии, задорого продал многих 
своих лидеров. Тот же Халк 

еще в 2012-м как раз ока-
зался в «Зените», а, к приме-
ру, Моутинью с Родригесом 
этим летом перебрались в 
«Монако». Тем не менее на-
звать «Порто» обескровлен-
ным никак нельзя - в коман-
де раскрылись во всей красе 
новые звезды и звездочки во 
главе с колумбийским бом-
бардиром Мартинесом. А 
перешедший в межсезонье 
из скромного «Пасуша» глав-
ный тренер команды Фон-
сека наверняка постарается 
поквитаться с «Зенитом» за 
недавнее унижение своего 
бывшего клуба.

«Аустрия» 
(Вена, 

Австрия)

Главный тренер: Ненад 
Бьелица.

Цвета: фиолетово-белые
Основные достижения: 

20-кратный чемпион Ав-
стрии, 24-кратный победи-
тель Кубка страны, финалист 
Кубка обладателей кубков.

Ключевые потери: нет.
Надежды: Филипп Хози-

нер.
Текущий момент: Фор-

мально австрийский клуб, 
не располагающий большим 
бюджетом и известными 
футболистами, считается яв-
ным аутсайдером квартета 
G. Тем не менее эту молодую 
команду, за которую игра-
ет немало перспективных 
местных воспитанников, ни в 
коем случае нельзя недооце-
нивать. А то может получить-
ся, как с кипрским АПОЭЛом 
два года назад.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ЖРЕБИЙ 
БРОШЕН

1-й тур. 18 сентября, «Атлетико» - «Зенит»
2-й тур. 1 октября, «Зенит» - «Аустрия»
3-й тур. 22 октября, «Порто» - «Зенит»
4-й тур. 6 ноября, «Зенит» - «Порто»
5-й тур. 26 ноября, «Зенит» - «Атлетико»
6-й тур. 11 декабря, «Аустрия» - «Зенит»

Календарь матчей «Зенита» 
в Лиге чемпионов

ГРУППА А

Манчестер Юнайтед (Англия) 

Шахтер Д (Украина) 

Байер (Германия) 

Реал Сосьедад (Испания)

ГРУППА G

Порто (Португалия)

Атлетико М (Испания)

Зенит (Россия)

Аустрия (Австрия)

ГРУППА B

Реал М (Испания)

Ювентус (Италия)

Галатасарай (Турция)

Копенгаген (Дания)
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«Вообще-то шарики 
Фигу вытаскивал!»

«Зениту» опять досталась группа, из которой нужно 
выходить. Получится ли на этот раз?

ИТОГИ жеребьевки Лиги 
чемпионов специаль-
но для «Смены» подвели 
Анатолий Бышовец, Алек-
сандр Мостовой и Алексей 
Игонин. 

1. На что может 
рассчитывать «Зенит» 
по итогам жеребьевки 
Лиги чемпионов?

А. Б.: Оцениваю шансы 
«Зенита» на выход из груп-
пы как очень хорошие. Три 
команды из четырех пример-
но равного уровня. Тот же 
«Порто» великолепно знаком 
«Зениту» по позапрошлому 
сезону. Опыт побед над пор-
тугальцами есть. Спаллетти 
знает их сильные и слабые 
стороны. Что касается «Ат-
летико», то тут уже может 
пригодиться опыт «Рубина», 
который не так давно встре-
чался с мадридцами в Лиге 
Европы. Возможно, тренер-
скому штабу «Зенита» стоит 
пересмотреть эти матчи и 
обратиться за советом к Кур-
бану Бердыеву. Венская «Ау-
стрия» выглядит наиболее 
слабым соперником из всех 
и вряд ли сможет побороться 
за первые две позиции. Но и 
к австрийцам нужно отне-
стись со всей серьезностью. 
Будем надеяться, «Зенит» не 
повторит ошибок «Спартака» 
с «Санкт-Галленом» и займет 
в своей группе как минимум 
второе место.

А. М.: Нормальная у «Зе-
нита» группа, я бы даже ска-
зал - хорошая. Если клуб из 
Петербурга делает такие до-
рогостоящие покупки, зна-
чит, рассчитывает на выход в 
плей-офф и должен идти по 
турниру как можно дальше. 
Важно учесть ошибки про-
шлых лет и не повторять их. А 
соперники все проходимые, 
ярко выраженного фаворита 
я тут не вижу. Что «Атлетико», 
что «Порто», что «Зенит» - в 
равной степени могут пре-
тендовать на два первых ме-
ста. Португальцы каждый год 
продают полкоманды, на-
бирают новых игроков и все 
равно очень достойно вы-
глядят в Лиге чемпионов. Ис-
панцы тоже сильны. Там уже 

нет Фалькао, но есть Вилья. 
Не такой забивной, но клас-
сом обладает высочайшим. 
Да, я действительно считаю, 
что гранда или топ-клуба в 
группе G нет. Даже мадрид-
цы таковыми не являются. 
Хотя и единственные в Ис-
пании сейчас достойно вы-
глядят с матчах с «Барсой» 
и «Реалом». В моем понима-
нии топ - это как раз «Бар-
селона», «Реал», «Манче-
стер Юнайтед», «Бавария», 
то есть те, кто стабильно на 
первых ролях в европейском 
футболе. Мало ли кто что вы-
игрывал 30 лет назад, верно? 
У нас, например, в России 
принято считать грандами 
«Спартак» и «Зенит». Но если 
Питер хотя бы чемпионом 
страны становился в послед-
ние годы, то к «Спартаку» та-
кие эпитеты применять уже 
совсем несерьезно, согла-
ситесь.

А. И.: Не знаю, на что «Зе-
нит» может рассчитывать, 
но на выход шансы непло-
хие. Команд мирового уров-
ня в его группе нет, поэтому 
пройти в следующий этап 
петербуржцам по силам. 
Как болельщику мне, конеч-
но, хотелось бы увидеть на 
«Петровском» команды ка-
либром повыше. На звезд 
посмотреть и наших парней 
заодно проверить. Правда, 
как профессиональный фут-
болист я понимаю, насколь-
ко большим успехом будет 
выход даже из такой группы 
и насколько это сложно. У 

нас почему-то принято счи-
тать, что раз «Зенит» пока-
зывает качественный футбол 
и всех «выносит» в России, 
то он и в Европе обязан со 
всеми на равных играть. А 
это не так. Нельзя наш чем-
пионат ставить в один ряд с 
английским, немецким, ис-
панским, итальянским. Хотя, 
безусловно, на кураже «Зе-
нит» способен обыграть аб-
солютно любого соперника! 
Групповой турнир - это все-
таки стратегия. Если мы бу-
дем брать свои очки дома и 
цеплять ничью на выезде, то 
все будет нормально.

2. Почему «Зениту» 
опять попался 
«Порто»?

А. Б.: Жребий слеп. Поэто-
му придавать этому факту 
серьезное значение не стоит. 
Можно лишь отметить, что 
в последние годы фортуна 
была в достаточной степени 
благосклонна к «Зениту».

А. М.: Ха-ха! Да кто его 
знает почему. Возможно, 
португальцам очень полю-
бился Санкт-Петербург, а 
питерцам нравится играть в 
теплых странах, и они притя-
нулись друг к другу. А вооб-
ще шарики Фигу вытаскивал. 
Тоже, кстати, португалец. 
Может быть, он знает боль-
ше.

А. И.: Потому что попался, 
и все. Хотите, чтобы я по-
рассуждал на тему шариков 

и того, как их нагревают или 
охлаждают? Да, я знаю, что 
все эти вещи теоретически 
возможны. Но давайте о фут-
боле…

3. Кого вам не хватает 
в группе G?

А. Б.: Меня все устраива-
ет как есть. Ничего менять 
не стал бы. У нас есть отлич-
ные возможности, чтобы бо-
лельщики «Зенита» остались 
довольны выступлением ко-
манды в Лиге чемпионов.

А. М.: Из четвертой корзи-
ны никто не хотел получить 
«Наполи». Вот неаполитан-
цев мне и не хватает!

А. И.: «Шахтер», говори-
те? Да я вообще не понимаю 
всех этих национальных мо-
ментов. То мы объединен-
ный чемпионат пытаемся 
запустить, то в еврокубках 
какое-то принципиальное 
соперничество хотим усмо-
треть. Я извиняюсь, но мне 
не 70 лет, чтобы меня как-то 
будоражило противостояние 
«Зенита» с «Шахтером» или 
«Спартака» с киевским «Ди-
намо». Что такого показыва-
ют украинские клубы, чтобы 
мы обращали на них свое 
внимание? Да я в жизни не 
променяю матч «Барселона» 
- «Челси» на «Шахтер» - «Ди-
намо». Если выйдем в плей-
офф, хотелось бы увидеть 
«Милан».

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ЭКСПЕРТЫ «СМЕНЫ»

«Сложно 
выделить 

явного 
фаворита»
Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер 
«Зенита»:

- В ЦЕЛОМ результа-
ты жеребьевки можно 
назвать приемлемыми 
для «Зенита», но не сто-
ит забывать, что «Пор-
то» и «Атлетико» - это две 
по-настоящему сильные 
команды. Однако также 
необходимо помнить, что 
сила любого соперника в 
Лиге чемпионов во мно-
гом зависит от того, что 
способны продемонстри-
ровать на поле мы сами. 

Хосе-Луис 
КАМИНЕРО, 
спортивный директор 
«Атлетико»:

- В НАШЕЙ группе слож-
но выделить явного фаво-
рита, ее состав получился 
достаточно ровный. «Зе-
нит» и «Порто» - сильные и 
опытные команды, причем 
в обоих этих клубах высту-
пают футболисты с миро-
вым именем. Без сомне-
ния, «Атлетико» придется 
приложить немало усилий, 
дабы выйти из группы.

Паулу ФОНСЕКА, 
главный тренер 
«Порто»:

- НАМ досталась тяже-
лая группа. Однако ничего 
другого мы и не ожидали, 
в Лиге чемпионов слабых 
просто не бывает. В лю-
бом случае, мы весьма 
амбициозны, так что на-
мерены пробиться в плей-
офф. Наша команда всег-
да настраивается на по-
беду в каждом матче вне 
зависимости от того, кто 
противостоит ей на поле.  

Ненад БЬЕЛИЦА, 
главный тренер 
«Аустрии»:

- Я НАДЕЯЛСЯ получить 
в соперники какую-нибудь 
из испанских команд, и 
мое желание сбылось - те-
перь с особым нетерпени-
ем жду тренерской дуэли 
с наставником «Атлетико» 
Диего Симеоне. «Порто» 
тоже является клубом с 
именем, в прошлом вы-
игрывавшим Лигу чемпи-
онов. «Зенит», вероятно, 
не столь привлекателен 
как соперник, но это, без 
сомнений, очень сильная 
команда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЭКСПЕРТИЗА

Анатолий БЫШОВЕЦ,
заслуженный тренер 
СССР, экс-главный тренер 
«Зенита», олимпийской 
сборной СССР, 
сборной России, 
«Маритиму» 
(Португалия)

Александр МОСТОВОЙ,
мастер спорта 
международного класса, 
экс-полузащитник сборной 
СССР, сборной России, 
«Спартака» (Россия), 
«Бенфики» (Португалия), 
«Сельты» (Испания)

Алексей ИГОНИН,
обладатель 
Кубка России, 
экс-защитник «Зенита» 
и сборной России

ГРУППА С

Бенфика (Португалия)

ПСЖ (Франция)

Олимпиакос (Греция)

Андерлехт (Бельгия)

ГРУППА E

Челси (Англия)

Шальке-04 (Германия)

Базель (Швейцария)

Стяуа (Румыния)

ГРУППА D

Бавария (Германия)

ЦСКА М (Россия)

Манчестер Сити (Англия)

Виктория Пльзень (Чехия)

ГРУППА F

Арсенал (Англия)

Марсель (Франция)

Боруссия Д (Германия)

Наполи (Италия)

ГРУППА H

Барселона (Испания)

Милан (Италия)

Аякс (Нидерланды)

Селтик (Шотландия)
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МИНИ-АФИША

Концерт
Женя Любич

6 сентября
Клуб «Mod»

ЕСЛИ кто-то хочет услышать, как звучит фран-
цузский шансон в русской версии, то концерт Жени 
Любич - самое подходящее для этого мероприя-
тие. Стремительно набирающая популярность ис-
полнительница (только на недавнем «Кинотавре» 
сразу в двух фильмах звучала ее музыка), сочиня-
ющая песни в жанре «французского шансона», но 
с русскими словами и душой, покоряет своей ис-
кренностью, непосредственностью и истинно пе-
тербургской интеллигентностью. Которая, как ока-
залось, очень хорошо «рифмуется» с французской.

Выставка
«Карл Брюллов»

До 4 ноября
Михайловский замок

ВСЕГО десять картин можно увидеть на вы-
ставке в Михайловском замке. Тем не менее 
ценность они представляют немалую. Ведь 
долгое время все они не только находились в 
частных коллекциях, но еще и считались напи-
санными совсем другими авторами либо «не-
известными художниками XIX века». И только 
недавно очередная экспертиза подтвердила, 
что работы принадлежат кисти Карла Брюл-
лова. Причем относятся картины к самым 
разным периодам творчества классика.

Открытие сезона
«Тюркаре»
6, 7 сентября

Театр им. Комиссаржевской

НОВЫЙ сезон Комиссаржевка открывает 
премьерой сезона прошлого. Пьесу француза 
Анри Рене Лесажа, вызвавшую в свое время 
скандал в обществе, можно отнести к жанру 
социальной сатиры. Здесь что ни персонаж - 
то карикатура. И постановщику в такой ситу-
ации главное - не впасть в комикование и за-
игрывание с публикой. Удалось ли это режис-
серу Игорю Коняеву - решит зритель.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Назад, 
к Станиславскому 
и Товстоногову!
Создатель «Русской антрепризы» 

Рудольф Фурманов хочет уберечь русскую 
классику от посягательств «новаторов» 

Ленин 
и Рокфеллеры
Как «РЕН ТВ» просвещает массы

25-ЛЕТИЕ, 75-летие и 
100-летие - сейчас в теа-
тре «Русская антреприза» 
имени Андрея Миронова» 
готовятся к трем юбилеям 
сразу. Первый отпраздну-
ет театр, второй - его соз-
датель и художественный 
руководитель Рудольф 
Фурманов, третий - зна-
менитое здание с башня-
ми, где Фурманов, как сам 
признается, проводит дни 
и ночи. Плоды его стара-
ний налицо: в этом сезоне 
публике представят не-
сколько премьер и… но-
вое, просторное фойе.

ОЧЕРЕДНОЙ, 26-й теа-
тральный сезон в «Русской 
антрепризе» можно считать 
открытым. Спектакли уже 
идут, не за горами и премье-
ры. В этом году их три - «Мэр 
района Санита», «Макбет» 
и «Мадам Бовари», которую 
поставит знаменитый укра-
инский режиссер Андрий 
Жолдак - для театра это не-
ожиданное сотрудничество. 
Фурманов обещает, что 
благодаря этой постановке 
театральная Россия узнает 
Жолдака с новой стороны.

Репетиции начнутся сразу 
после того, как в «Русской 
антрепризе» отметят юби-
лей самого Рудольфа Давы-
довича. А он мечтает сейчас 
об одном - чтобы на отече-
ственной сцене восторже-
ствовала отечественная же 
классика. Впрочем, его-то 
театр всегда боролся за со-
хранение традиций, борется 
за это и сейчас.

- Я против того, что совре-
менные режиссеры творят с 

русской классикой! Это же 
издевательство над велики-
ми авторами: я не чувствую 
ни Туминаса, ни Серебрен-
никова, не принимаю новый 
спектакль Кончаловского 
«Дядя Ваня», - признался 
«Смене» Рудольф Фурманов. 
- Проблема, конечно, во мне: 
возможно, я еще просто не 
дорос до таких постановок. 
Но есть такой анекдот, кото-
рый заканчивается словами: 
«Это отпадет само собой». 
Вот и я считаю: все пройдет 
само собой, вернется театр 
Станиславского и Товстоно-
гова, и классика восторже-
ствует! А «Русская антрепри-
за» для этого приложит все 
усилия.

Накануне юбилея теа-
тральной труппе приходится 
думать не только о творче-
стве - имеют место и бы-
товые проблемы. Недавно 
закончилась реставрация 
нового театрального фойе. 
Так что поклонникам театра 

теперь придется привыкать к 
новой планировке.

- Мы получили помещения, 
где когда-то располагалось 
отделение Сбербанка, - рас-
сказал Рудольф Давыдович. 
- Запущенное место с тор-
чащими отовсюду прово-
дами. Когда я впервые там 
оказался, мне так и гово-
рили: «Ой, Рудольф Давы-
дович, здесь не стойте, под 
этим потолком не останав-
ливайтесь!» - было просто 
опасно в этом помещении 
находиться… С помощью на-
ших друзей и правительства 
Санкт-Петербурга мы вос-
становили интерьер и откры-
ли еще замурованные в со-
ветское время помещения. 
Сейчас уже почти все готово, 
все сверкает. У меня вообще 
долго работа не лежит. Хва-
таю и тут же делаю - так уж я 
устроен.

Анна ЖАВОРОНОКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

и Интерпресс

ОКАЗЫВАЕТСЯ, пока на 
всех федеральных кана-
лах царит летняя спячка, 
на «РЕН ТВ» кипит и бурлит 
жизнь. Псевдонаучная. 
И если после некоторого 
перерыва однажды вклю-
чить «РЕН», то можно сра-
зу и не сообразить, какую 
кнопку нажал. Потому как 
один в один - «ТВ-3». Такие 
же загадки, мистические 
разоблачения и инопла-
нетное влияние.

ОТВЕЧАЕТ за все это в 
основном Игорь Прокопен-
ко. Он и про военные тайны 
расскажет, и про инопланет-
ные, и про «параллельные». 
Причем «раскрывает тайны» 
Прокопенко буквально кру-
глые сутки. Как в 10 утра на-
чинает, так только к 10 вече-
ра успокаивается. При этом 
удивительно, как сам он не 
путается в том потоке ин-
формации, которую вылива-
ет на зрителей. С другой сто-
роны, что тут путаться - ведь 
что он ни скажет, все будет 
околесицей. Так что любое 
искажение информации ни-
кто и не заметит.

Да и как тут что-то заме-
тишь, если с утра сообщают, 
что мы произошли от ино-

планетян, днем - что от обе-
зьян, модифицированных 
инопланетянами, а к вече-
ру выясняется, что нашими 
предками были люди-рыбы. 
Но уже на следующий день 
открываются новые тайны 
человеческого происхожде-
ния - мы вообще ни от кого 
не происходим, потому как 
сами лишь голограммы.

Ну и другие истории просто 
нельзя не процитировать. 
Вот, например, Рокфеллеры, 
оказывается, перенеслись в 
прошлое и выкрали труп Ле-
нина, чтобы его клонировать. 
Но с клонированием что-то 
не срослось, и теперь Ленин 
у Рокфеллеров в прислугах.

А еще в некоего петер-
буржца попала молния, и 
теперь он может общаться с 
грибами. Те ему и сообщили, 
что на самом деле они-то и 
есть пришельцы, попадаю-
щие к нам с молниями.

Стоп. А вдруг и сам Про-
копенко - пришелец? Это бы 
все объясняло. Хотя веро-
ятна и другая версия - а что 
если редакторы «РЕН ТВ» по-
страдали от молнии и теперь 
каждое утро общаются с гри-
бами?

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

ТРОЙНОЙ   
ЮБИЛЕЙ

Накануне 75-летия Фурманов бодр и полон идей

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР
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НЕ УСПЕВ выйти в широ-
кий прокат, фильм Виктора 
Тихомирова «Чапаев-Ча-
паев» вовсю путешествует 
по российским кинофе-
стивалям и завоевывает 
там престижные награды. 
Сам режиссер свою че-
тырнадцатую по счету ки-
ноработу оценивает весь-
ма скромно - на «четыре 
с минусом». Он убежден: 
«Заблуждаться на свой 
счет вредно!» Фильм, сня-
тый при поддержке про-
екта Вячеслава Заренкова 
«Созидающий мир», полу-
чился экстравагантным, 
даже кричащим - Тихоми-
ров будто слепил его из 
снов, ощущений и вечного 
вопроса: куда же несешь-
ся ты, птица-тройка?

Исторический 
«истеризм»

Актерский состав - яр-
кая, взбалмошная компа-
ния: «митьки» Дмитрий Ша-
гин и Владимир Шинкарев, 
мастер импровизации Алек-
сандр Баширов, неуемный и 
энергичный Иван Охлобыс-
тин.

Действие разворачивается 
одновременно в двух эпохах: 
20-х и 60-х годах прошлого 
столетия. В первом случае 
во главе угла - Чапаев, герой 

Гражданской войны, во вто-
ром - играющий его посред-
ственный актеришка Семен 
Семенович (Иван Охлобы-
стин). На документальную 
достоверность режиссер не 
претендует. Историческую 
драму - жанр нынче модный 
- он снимать не стремился. 
Не стремился и к столь же 
модному «очеловечиванию» 
героев: у Тихомирова Чапаев 
- существо неземное, мифо-
логическое. Недосягаемый и 

прекрасный, как князь Алек-
сандр Невский. Такой, геро-
ической и кровопролитной, 
Тихомиров видит эпоху, о 
которой мог узнать только из 
учебников и художественной 
литературы.

- Чапаев тронул меня, как 
и всех советских людей, еще 
в детстве, - признался «Сме-
не» Виктор Иванович. - Этот 
персонаж цепляет своей 
энергетикой, своим «исте-
ризмом». В истерике мас-

сам всегда мерещится некая 
идея - это ошибка. Однако 
«истеризм» всегда обаяте-
лен. И я тоже поддался ему. 
Абсолютно не переживаю, 
что Чапаев сейчас весьма 
популярен среди кинемато-
графистов, значит, я не один 
такой.

Фильм Тихомирова даже не 
снят - он нарисован. Вот, на-
пример, большой бородатый 
дядька (Дмитрий Шагин), 
держащий в руках поднос, 
на котором чай в граненых 
стаканах и пирамидка из са-
хара-рафинада - так вкусно, 
что и не передать. Или на-
тюрморт - на столе зеленые 
эмалированные кружки и не-
сколько красных помидоров. 
Поэзия!

Как во сне
Однако к своим персона-

жам режиссер довольно су-
ров - на десять отрицатель-
ных приходятся один-два 
положительных. Среди крас-
ноармейцев есть и лентяи, и 
подлецы, а среди их потом-

ков - и того хуже - ограничен-
ные и развращенные люди. 
Мир 60-х - такой же искус-
ственный и бутафорный, 
как мир 20-х. И разговоры 
тут книжные, и еда какая-то 
пластмассовая, а события 
- мама дорогая! Аферистка-
фальшивомонетчица (Ната-
лья Тихомирова-Савельева) 
влюбляется в Семена Се-
меновича и крадет девушку, 
с которой у того роман. За-
пертая в сарае, Соня (На-
талья Вьюшина) ждет своих 
спасителей - пионеров. А 
еще есть киллер (Александр 
Баширов), который стреляет 
в лоб Семену Семеновичу, 
но тот остается в живых и по-
том комплексует из-за своей 
внешности... Просто булга-
ковщина какая-то! Но так ре-
жиссер воспринимает эпоху, 
в которой рос сам.

И теперь он снял фильм о 
своей стране, где и невеже-
ство, и благородство - все 
в одной куче. В этой очень 
личной картине смешались 
сны, отрывки из школьных 
сочинений и просто воспо-
минания самого Тихомиро-
ва. Самые счастливые из них 
- когда из открытых окон во 
двор доносились звуки рок-
н-ролла, запретной, разры-
вающей душу музыки. Один 
из самых ярких моментов 
фильма - Виктор Иванович в 
белоснежном костюме пля-
шет твист под любимую му-
зыку. Это, наверное, и есть 
его маленький рай.

Анна ЖАВОРОНКОВА

КИНОШОК

Культура

Работа над фильмом заняла четыре года

Чапаев неземной
Писатель, художник и режиссер 

Виктор Тихомиров наконец закончил 
свой новый фильм «Чапаев-Чапаев»



Наталия ФИССОН:
«Я - Цветаева, 

только стихов не пишу»
Примадонна «Комик-треста» 

готовит юмористическую бомбу для петербуржцев

БОЛЕЕ двадцати лет су-
ществует в Петербурге те-
атральное товарищество 
«Комик-трест», и все это 
время его ослепитель-
ной звездой является На-
талия Фиссон - актриса, 
клоунесса, мим и трибун. 
Она словно цветок в пе-
тербургской культурной 
палитре - яркая, смелая, 
задорная и бесстрашная. 
А еще Наталия Владими-
ровна и «Комик-трест» уча-
ствуют в театрализован-
ных акциях, посвященных 
насущным городским про-
блемам. Ее оружие, как и 
оружие ее товарищей, - 
юмор.

За экологию 
в желудках 
и экономию 

в кошельках!

- Наталия Владимиров-
на, недавно вы приняли 
участие в акции Балтий-
ской медиа-группы «Явле-
ние ЖКХ народу: ударим 
юмором по тарифам!». 
Особенно запомнилось 
ваше предложение о вве-
дении культурно-реанима-
ционных бригад в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства, призванных 
сгладить отношения жиль-
цов и коммунальщиков. А 
где, на ваш взгляд, такие 
бригады еще пригодились 
бы в Петербурге?

- Они не помешали бы ни-
где. Например, в истори-
ческом центре: некоторые 
его уголки видоизменились 
настолько, что способны 
вызвать предынфарктное 
состояние у коренного пе-
тербуржца. Но прежде всего 
культурно-реанимационную 
бригаду стоило бы напра-
вить в городской Комитет по 
социальной политике. Судя 
по тому, как медленно ре-
шается вопрос о том, чтобы 
инвалидам стали доступны 
театры, транспорт, магази-
ны, - комитет едва жив. Мы 
готовы в порядке шефской 
помощи приободрить чи-
новников, помочь им опера-
тивнее осваивать средства, 
которые уже выделены для 
нормализации жизни людей 
с ограниченными возможно-

стями. Ударим, так сказать, 
юмором! А когда оживятся и 
начнут работать с огоньком, - 
устроим им праздник.

- А просто ли сотворить 
праздник? Это правду го-
ворят, что артисты «Комик-
треста» теряют за одно 
представление по полтора 
килограмма!

- Зато мы всегда стройны и 
не озабочены всякими дие-
тами! Праздник несет людям 
радость, а нам - омоложе-
ние. Хотя иногда действи-
тельно совсем не до шуток. У 
заказчиков бывают такие по-
воды для радости, что только 
руками разведешь. В таких 
случаях мы говорим: «Клиент 
всегда прав, но если он не 
прав - это не наш клиент».

- А выступления в парках 
и на площадях, для всех 
горожан, даются легче?

- Конечно! Причем с каж-
дым годом все легче и легче. 
Сегодня петербуржцы очень 
продвинутые, достигли поч-
ти итальянской раскован-
ности и раскрепощенности. 
Знаете, как называют ита-
льянцев в Европе? Веселы-
ми русскими. А нас, соответ-
ственно, грустными итальян-
цами. Сегодня это уже не 

так: петербуржцы веселятся, 
как обычные итальянцы, - 
поют вместе с нами, кричат 
речевки, танцуют. Особенно 
- когда мы выступаем против 
низкого качества продуктов 
на прилавках или повыше-
ния тарифов. Единение со 
зрителями - полное. Энерге-
тический обмен - потрясаю-

щий. Мы готовы бесконечно 
устраивать праздники в на-
шем городе, а также беспре-
станно бороться за экологию 
в желудках и экономию в ко-
шельках петербуржцев.

«Подарим 
горожанам три 
удовольствия 

в одном 
флаконе»

- У вас солидный багаж 
киноролей. Какая из них 
самая-самая?

- Главная роль в фильме 
«Странные мужчины Семено-
вой Екатерины». На прошлой 
неделе фильм опять показы-
вали по ТВ, и ко мне пришли 
тысячи эсэмэсок: «Наташа, 

супер!» Тогда, в самом нача-
ле 90-х, жили впроголодь, с 
талонами на сахар и мыло, а 
работали на съемочной пло-
щадке с наслаждением. Мой 
партнер Александр Абдулов, 
например, был способен на 
волшебство. Когда он опаз-
дывал на съемки, мы начи-
нали злиться, но тут он появ-
лялся с огромным блюдом, 
где громоздились бананы, 
груши, виноград и говорил: 
«Да, я опоздал. Был на юге. 
Но зато…» - и приглашал к 
пиршеству.

- Недавно на канале 
«Культура» состоялась 
премьера телесериала 
«Маяковский. Два дня», 
где вы играете Марину 
Цветаеву. Но ведь вы 
- задорная, оптими-
стичная, ее пол-
ная противопо-
ложность!

- Я уже второй 
раз ее играю. До 
этого - в сериале 
об Анне Ахма-
товой. Мне 
кажется, мы с 
Цветаевой очень 
похожи: обожа-
ем Париж, ярких 
людей. Вот только 
стихи я не пишу. И 
жизнь, надеюсь, не 
так закончится…

- Не будем о грустном. 
Какие праздники «Комик-
трест» готовит для петер-
буржцев?

- Эксклюзивно для «Сме-
ны» сообщу, что к следу-
ющей весне мы готовим 
юмористическую бомбу для 
города. Какую - пока секрет. 
А вот 25 сентября решили 
подарить горожанам три 
удовольствия в одном фла-
коне: спектакль-кабаре «На-
фталин» на свежем воздухе, 
с прекрасными видами. Этот 
семейный праздник состо-
ится в Петергофе. Сюрпризы 
гарантируем!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА
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«Комик-трест» регулярно участвует в важных социальных проектах

«Праздник несет людям радость, 
а нам - омоложение. Хотя иногда 
действительно совсем не до шуток. 
У заказчиков бывают такие поводы 
для радости, что только руками 
разведешь. В таких случаях 
мы говорим: «Клиент всегда прав, 
но если он не прав - 
это не наш клиент».

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

Главное 
оружие 
Наталии 
Фиссон - 
юмор
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Континентальная 
хоккейная лига. Сезон-2013/14

«Смена» желает питерским армейцам 
завоевать Кубок Гагарина

Календарь матчей СКА в регулярном чемпионате КХЛ

Спорт

6 сентября, пятница

«Авангард» - СКА

8 сентября, воскресенье

«Автомобилист» - СКА

10 сентября, вторник

«Югра» - СКА

12 сентября, четверг

«Барыс» - СКА

16 сентября, понедельник

СКА - «Медвешчак»

18 сентября, среда

СКА - «Динамо» Мн

20 сентября, пятница

СКА - «Спартак»

22 сентября, воскресенье

СКА - «Донбасс»

27 сентября, пятница

«Динамо» М - СКА

29 сентября, воскресенье

«Витязь» - СКА

1 октября, вторник

«Торпедо» - СКА

3 октября, четверг

«Ак Барс» - СКА

7 октября, понедельник

СКА - «Амур»

9 октября, среда

СКА - «Сибирь»

11 октября, пятница

СКА - «Металлург» Нк

13 октября, воскресенье

СКА - «Адмирал»

16 октября, среда

«Трактор» - СКА

18 октября, пятница

«Металлург» Мг - СКА

20 октября, воскресенье

«Салават Юлаев» - СКА

22 октября, вторник

«Нефтехимик» - СКА

26 октября, суббота

СКА - «Динамо» Р

28 октября, понедельник

СКА - ЦСКА

30 октября, среда

СКА - «Лев»

1 ноября, пятница

СКА - «Слован»

14 ноября, четверг

«Локомотив» - СКА

16 ноября, суббота

«Атлант» - СКА

18 ноября, понедельник

СКА - «Локомотив»

20 ноября, среда

СКА - «Северсталь»

22 ноября, пятница

СКА - «Трактор»

24 ноября, воскресенье

СКА - «Нефтехимик»

29 ноября, пятница

СКА - «Атлант»

2 декабря, понедельник

«Лев» - СКА

4 декабря, среда

«Слован» - СКА

6 декабря, пятница

ЦСКА - СКА

8 декабря, воскресенье

«Динамо» Р - СКА

11 декабря, среда

СКА - «Металлург» Мг

25 декабря, среда

«Северсталь» - СКА

28 декабря, суббота

СКА - «Салават Юлаев»

3 января, пятница

«Адмирал» - СКА

5 января, воскресенье

«Амур» - СКА

7 января, вторник

«Металлург» Нк - СКА

9 января, четверг

«Сибирь» - СКА

13 января, понедельник

СКА - «Ак Барс»

15 января, среда

СКА - «Динамо» М

17 января, пятница

СКА - «Витязь»

19 января, воскресенье

СКА - «Торпедо»

23 января, четверг

«Донбасс» - СКА

25 января, суббота

«Спартак» - СКА

27 января, понедельник

«Динамо» Мн - СКА

29 января, среда

«Медвешчак» - СКА

26 февраля, среда

СКА - «Авангард»

28 февраля, пятница

СКА - «Барыс»

2 марта, воскресенье

СКА - «Автомобилист»

4 марта, вторник

СКА - «Югра»

КУБОК ГАГАРИНА. 
ПЛЕЙ-ОФФ 

ЗАПАДНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

1/8 финала: 7, 8, 10, 11, 13*, 
15* и 17* марта

1/4 финала: 20, 21, 23, 24, 26*, 
28* и 30* марта

1/2 финала: 2, 4, 6, 8, 10*, 12* 
и 14* апреля

Финал: 18, 20, 22, 24, 26*, 28* 
и 30* апреля

* Eсли понадобится. Ф
о
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 М

а
кс
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В
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ЗАПАДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

ВОСТОЧНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

Дивизион Боброва Дивизион Харламова

СКА (Санкт-Петербург)

 «Динамо» 
(Минск, Белоруссия) 

«Динамо» (Рига, Латвия) 

«Донбасс» 
(Донецк, Украина) 

«Лев» (Прага, Чехия) 

«Медвешчак» 
(Загреб, Хорватия)

«Слован» 
(Братислава, Словакия)

«Ак Барс» (Казань) 

«Металлург» (Магнитогорск) 

«Трактор» (Челябинск) 

«Торпедо» 
(Нижний Новгород) 

«Нефтехимик» (Нижнекамск)

«Югра» (Ханты-Мансийск) 

«Автомобилист» 
(Екатеринбург)

Дивизион Тарасова Дивизион Чернышева

«Динамо» (Москва) 

ЦСКА (Москва) 

«Спартак» (Москва) 

«Атлант» 
(Московская обл.) 

«Локомотив» (Ярославль)

 «Северсталь» 
(Череповец) 

«Витязь» (Подольск)

«Авангард» (Омск) 

«Салават Юлаев» (Уфа) 

«Сибирь» (Новосибирск) 

«Барыс» (Астана, Казахстан) 

«Амур» (Хабаровск) 

«Металлург» (Новокузнецк)

«Адмирал» (Владивосток)
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Максим КУЗНЕЦОВ: 
«СКА отказался 

от «бразильского» 
хоккея»

Обладатель Кубка Стэнли 
ждет от армейцев победы

КОРРЕСПОНДЕНТ «Сме-
ны» накануне старта се-
зона КХЛ пообщался с об-
ладателем Кубка Стэнли в 
составе «Детройта», экс-
хоккеистом СКА, а ныне 
тренером «Серебряных 
львов» Максимом Кузне-
цовым.

- Чего ждать от СКА?
- Победы! Основания есть, 

поскольку состав у армейцев 
собран более чем прилич-
ный. Считаю, по сравнению 
с прошлым сезоном он стал 
сильнее. И дело не только в 
Илье Ковальчуке, а еще и в 
остальных новобранцах. Те 
же Евгений Кетов и Вадим 
Щипачев в прошлом сезоне 
здорово смотрелись в «Се-
верстали» и, безусловно, 
способны помочь питерско-
му клубу. У Евгения Скачкова 
не сложилось в Казани, но 
сейчас, по ходу предсезон-
ки, он выглядит неплохо, за-
бивает. Леха Поникаровский 
- прекрасный габаритный 
форвард, более мастеро-
витый, чем схожий с ним по 
физическим данным Евгений 
Артюхин.

В других линиях тоже есть 
ценные приобретения - Ев-
гений Рясенский, основной 
защитник сборной России, 
которого очень ценит Зинэ-
тула Билялетдинов. Чешский 
голкипер Александр Салак, 
пусть ему и всего 26 лет, уже 
весьма опытен. Считаю, что 
он все-таки будет выходить 
на площадку чаще Ильи Ежо-
ва, пусть тот также талантлив 
и способен к дальнейшему 
прогрессу. Если же перехо-
дить от частностей к общему, 
то в СКА, уверен, в первом 
полном сезоне при Юкке 
Ялонене будет сделана вер-
ная ставка на игровую дис-
циплину. Армейцы больше 
не играют в «бразильский» 
хоккей под девизом «Мы за-
бьем вам сколько захотим, а 
вы нам - сколько сможете». 
И уверен, это позитивно ска-
жется на итоговом результа-
те.

- Чего ждать от главных 
соперников?

- Дарить очки нам никто не 
будет, на старте сезона все 
находятся в равных услови-
ях. В любом случае круг 
фаворитов достаточ-
но широк. На «Запа-

де» отмечу ЦСКА, который в 
межсезонье заметно усилил-
ся, и, конечно же, москов-
ское «Динамо». Победители 
двух последних розыгрышей 
Кубка Гагарина добивались 
успеха за счет прекрасной 
работы Олега Знарка и его 
тренерского штаба и как 
раз упомянутой мною стро-
гой игровой дисциплины. На 
«Востоке» главные фавори-
ты традиционны - «Трактор», 
«Авангард», «Ак Барс» и «Са-
лават Юлаев».

- Чего ждать от дебютан-
тов КХЛ?

- Показать хороший ре-
зультат в первом сезоне и 
хорватскому «Медвешчаку», 
и «Адмиралу» из Владиво-
стока будет очень непросто. 
Понадобится пристрелка, 
поэтому даже выход в плей-
офф маловероятен. Причем 
больше шансов все же не у 
«Медвешчака», представля-
ющего собой своеобразный 
вариант сборной Канады, а 
у «Адмирала». Генменеджер 
клуба Александр Могиль-
ный - знаменитый хоккеист, 
под его имя во Владивосток 
едут хоккеисты. Кроме того, 
на «Адмирал» сработает 
фактор своего поля - пере-
леты в Приморский край для 
соперников, конечно, жуть. 
Хозяевам тоже не позави-
дуешь, но они более-менее 
адаптируются к такому «са-
молетному» графику, а для 
хоккеистов-гостей каждый 
матч во Владивостоке будет 
стрессом для организма.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ТРИ ВОПРОСА

КУБОК Гагарина - как 
много в этом звуке… Уже 
который сезон питерский 
СКА грезит о победе в 
плей-офф КХЛ, о статусе 
лучшей команды России, 
заодно и ближнего и не 
очень зарубежья. Но каж-
дый раз чего-то не хва-
тает. И в сезоне-2013/14 
шансов на успех гораздо 
больше, чем прежде. Ар-
мейцы действительно со-
зрели для большой побе-
ды.

Со своим 
багажом

Надо признать, раньше 
СКА представлял собой, 
по сути, звездную солянку, 
куда известные игроки, яр-
кие индивидуальности по-
рой собирались во многом 
по принципу: чем громче 
имя, тем лучше. Тренерские 
концепции при этом отходи-
ли на второй план, да и сами 
наставники - уважаемый, но 
не слишком харизматичный 
Барри Смит, его сменщики  
явно не топовый Айван За-
натта и не корпоративный 
Вацлав Сикора - не обладали 
опытом больших побед. Как, 
впрочем, и импульсивный 
Милош Ржига, чей хоккей 
всегда строился больше на 
эмоциях, чем на расчете. А 
без здорового прагматизма 
большие турниры редко вы-
игрываются. Ни в коем слу-
чае не утверждаю, что Юкка 
Ялонен - лучший хоккейный 
тренер мира. Но ясно одно: 
и по тренерским достижени-

ям, и по умению поставить 
игру он превосходит своих 
предшественников в СКА.

Да, финн не выиграл Кубок 
Гагарина с первой попыт-
ки. Но у Ялонена были, нет, 
не оправдания, а логичные 
объяснения той неудачи. В 
прошлом сезоне он пришел 
с корабля на бал, по сути, в 
готовую команду, где отдель-
ные исполнители не устраи-
вали его чисто в хоккейном 
плане, не подходили под 
тактическую модель. Сейчас 
СКА расстался с неугодны-
ми финскому специалисту 
игроками, взяв новых, более 
подходящего стиля. Финн 
создал сбалансированный 
состав - даже не из четырех, 
а из пяти-шести классных 
звеньев, лучше изучил силь-
ные и слабые стороны старо-
жилов. Кроме того, впервые 
Юкка полностью контроли-
ровал процесс предсезон-
ной подготовки армейцев, от 
а до я, то есть входит в сезон 
с собственным, а не с чужим 
багажом. Кстати, питерцы 
очень хорошо с точки зрения 
результатов сыграли в пред-
сезонных матчах, что уже на-
страивает на оптимистиче-
ский лад.

Приправа 
по имени Илья
Как настраивает на этот са-

мый лад и наличие в команде 
Ильи Ковальчука. Контракт 
с одним из лучших россий-
ских хоккеистов нашего века 
нельзя считать гарантиро-
ванным рецептом победы в 
Кубке Гагарина - даже самые 
великие игроки не способ-
ны выигрывать решающие 

серии в одиночку. Но от Ко-
вальчука этого и не требует-
ся, партнеры у него весьма 
квалифицированны - многие 
даже экстра-класса. Все, что 
им требуется, - это дополни-
тельная уверенность в своих 
силах в трудные минуты, ко-
торую может вселить только 
настоящий лидер, вожак. Та-
кой как Ковальчук.

Причем Илье вовсе не 
обязательно даже забивать 
при равном счете в концов-
ке основного времени и в 
овертаймах (хотя он это, по-
верьте, обязательно делать 
будет), ему просто, образно 
говоря, надо добавить нуж-
ную приправу в блюдо под 
названием СКА, приготов-
ленное шеф-поваром Ялоне-
ном. И вкус сразу же станет 
чемпионским. По крайней 
мере может им стать.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Большая разница
Почему в нынешнем сезоне СКА 

наконец-таки может реализовать 
давнюю мечту

Со второй попытки у Ялонена в СКА должно получиться

СКА 
в чемпионатах 

КХЛ

ПРОШЛОЕ

Сезон Итог

2008/09 1/8 финала

2009/10 1/8 финала

2010/11 Четвертьфинал

2011/12 Полуфинал

2012/13 Полуфинал

ШАЙ-БУ!

Кузнецов считает, 
что «Адмирал» 
может 
преподнести 
сюрприз
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Нас много, 
и мы 

в тельняшках
Сборной России помогли 

родные трибуны Ледового

ВСЕ-ТАКИ ХОРОШО, что 
сборная России старто-
вала на первом в сезоне 
этапе Евротура не где-
нибудь, а в Петербурге. 
Вынесенный матч «Чеш-
ских игр» между командой 
Зинэтулы Билялетдинова 
и шведами в преддверии 
Игр в Сочи совсем не лиш-
ний раз показал, насколь-
ко важна и полезна под-
держка трибун. Особенно 
таких влюбленных в хок-
кей, как в нашем Ледовом 
дворце.

В ОБЩЕМ-ТО Билялетди-
нов на нынешнем Евротуре 
вовсе не собирается побеж-
дать любой ценой. Наоборот, 
экспериментирует, просма-
тривает перспективную мо-
лодежь, резервистов олим-
пийской сборной. Впрочем, 
среди приглашенных на 
«Чешские игры» есть и не-
скольких реальных кандида-
тов на поездку в Сочи. К при-
меру, Евгений Кузнецов из 
«Трактора» и Виктор Тихонов 
из СКА. Вообще же Зинэтула 
Хайдарович словно специ-
ально, по заявкам питерских 
болельщиков, составил це-
лое армейское звено Чуди-
нов - Александров, Тихонов 
- Щипачев - Кетов.

Кстати, немало зрителей 
на трибунах пришло в сви-

терах родного СКА, пусть и 
размахивали они не клубны-
ми стягами, а флагами сбор-
ной России. 

Хотя были и определенные 
различия. Музыкальное со-
провождение изменилось в 
сторону более националь-
но-патриотических мелодий, 
даже «Калинку» включали, 
девушки из «SKA Sisters» 
тоже, по-видимому, для на-
ционального колорита пере-
оделись в тельняшки, изо-
бражая морячек… Но фир-
менная шумная, позитивная 
атмосфера Ледового никуда 
не исчезла.

Что до самой игры, то энер-
гетический заряд добирался 
от болельщиков до хоккеи-
стов около двух с небольшим 
периодов, во время которых 
шла равная, с обоюдными 
шансами борьба. Зато когда 
в третьем периоде добрал-
ся, россияне и две шайбы 
забросили, и свои ворота 
благодаря чудо-игре Васи-
лия Кошечкина поразить не 
позволили, и даже в потасов-
ке в самой концовке шведов 
превзошли. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Хоккей. Евротур. Рос-
сия - Швеция - 2:0, Россия 
- Финляндия - 0:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Илья КОВАЛЬЧУК: 
«Я буду рвать жилы»

Звездный форвард пообещал «Смене», 
что в его хоккейной карьере все впереди

НАКАНУНЕ предстояще-
го сезона хоккейный клуб 
СКА устроил презентацию 
команды. В очень петер-
бургском месте - у Пе-
тропавловской крепости. 
Чуть ранее был отдельно 
представлен капитан и 
главная звезда команды - 
Илья Ковальчук. Он отсут-
ствовал у нас полгода. Но 
теперь вернулся, причем 
очень и очень надолго - о 
чем свидетельствует его 
четырехлетний контракт 
со СКА. По приезде в Пе-
тербург Ковальчук на ми-
нувшей неделе успел и на 
матч «Зенита» в Лиге чем-
пионов сходить, и в хоккей 
сыграть за «Команду Ко-
вальчука» против коман-
ды «Друзей СКА» в рамках 
благотворительной акции 
«От чистого сердца».

Примером быть
- Илья, сейчас вы на-

ходитесь в расцвете сил. 
Чувствуете ли, что способ-
ны прибавлять, играя не 
в НХЛ, а в КХЛ? - спросил 
корреспондент «Смены» у 
Ковальчука.

- Однозначно способен. 
Мне недавно исполнилось 
только 30 лет, так что в ка-
рьере, уверен, все еще впе-
реди, совершенству предела 
нет. Уровень игроков и орга-
низации в СКА чрезвычай-
но высок, так что вернулся в 
питерскую команду с огром-
ным удовольствием и с боль-
шим желанием. Ни в коем 
случае не собираюсь отси-
живаться в России в ожида-
нии Олимпиады, а намерен 
рвать жилы.

- Вы покинули СКА вроде 
бы совсем недавно, одна-
ко сейчас вернулись в за-
метно обновленный кол-
лектив. Насколько изме-
нилась команда по сравне-
нию с прошлым сезоном?

- Считаю, она заметно уси-
лилась. Благодаря всему 
руководству клуба и, в част-
ности, генеральному менед-
жеру Алексею Касатонову 
проведена очень серьезная 
селекционная работа. До-
статочно сказать, что в СКА 
пришли такие классные хок-
кеисты, как Кетов, Щипачев, 
Рясенский, Паникаровский, 
которого очень хорошо знаю. 
Уверен в его способности 
помочь команде.

По силам
- Сезон вот-вот начнет-

ся, а вы еще не работали 
с командой. Не испыты-
ваете в связи с тем, что 
не прошли «предсезонку» 
вместе со всеми, опреде-
ленной неловкости?

- Нет, я находился в посто-
янном контакте с ребятами, и 
все они понимают мою ситу-
ацию. Думаю, в следующем 
сезоне обязательно пройду 
«предсезонку» с первого до 
последнего дня. Судя по те-

стам, нахожусь в хорошем 
состоянии и надеюсь пока-
зать это на льду. Особо хочу 
поблагодарить моего трене-
ра по физподготовке Алек-
сандра Трошина, с которым 
мы работаем вместе уже 11 
лет. Отмечу, что теперь Тро-
шин будет трудиться в СКА.

- Насколько сильно на 
ваш переход повлиял тот 
факт, что в феврале нас 
ждет Олимпиада в Сочи?

- Это, безусловно, один 
из факторов. В целом же 
очень доволен, что перешел 
из «Нью-Джерси» в СКА. По-
скольку после прошлого се-
зона очень хотел вернуться 
именно в Питер, уж боль-
но мне здесь понравилось. 
Считаю Петербург одним из 
лучших городов Европы. К 
тому же КХЛ развивается, и 
я хочу помочь этому росту. 
Благодарен руководству 
СКА за поддержку, как, впро-
чем, и генменеджеру «Нью-
Джерси» Лу Ламорелло, ко-
торый по отношению ко мне 
повел себя очень корректно. 
Перед СКА стоят серьезные 
задачи, но они по силам, 
ведь у нас отличный коллек-
тив. Уверен, мы порадуем 
болельщиков.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Геннадий ТИМЧЕНКО, 
президент хоккейного клуба СКА:

- МЫ ИДЕМ к вершине постепенно. Сейчас мы имеем в 
составе шесть хоккеистов сборной России, есть игроки 
из других национальных команд. Кроме того, в нынеш-
нем сезоне у нас очень длинная скамейка, так что даже в 
случае травм найдется достойная замена, в том числе в 
лице подрастающей перспективной молодежи. Задача по 
завоеванию Кубка Гагарина перед СКА стояла всегда. Да, 
сделать это непросто, но, думаю, в этом сезоне у нас хо-
рошие шансы побороться за главный трофей.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ЛИДЕР

Сломались шведы...

Президент КХЛ Александр Медведев рад, что Ковальчук вернулся в Россию

Организатор торгов - ИП Василега Михаил Юрьевич (ГРИП 
304770000115133; ИНН 772700950710; тел. 84956470412, местона-
хождение: 105318, г. Москва, Семеновская пл., д. 7, корп. 17, e-mail: 
torgi. bankrotstvo@gmail.com), действующий по поручению конкурсно-
го управляющего Василеги Михаила Юрьевича (ИНН 772700950710, 
СНИЛС 101-937-284-38, адрес для направления корреспонденции - 
105318, г. Москва, а/я 100), члена НП «МСОПАУ» (ИНН 7701321710, ОГРН 
1027701024878, 125362, г. Москва, Вишневая улица, д. 5), действующего 
на основании решения Арбитражного суда города Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области от 19.01.2012 г. по делу № А56-53795/2011, со-
общает, что по результатам торгов в форме открытого аукциона (с от-
крытой формой представления предложений о цене), проводимого в 
электронной форме в 15:00 27.08.2013 г., по продаже имущества ОАО 
«РусЛизинг» (ОГРН 1037706050491, ИНН 7706309770, местонахожде-
ние: 192236, г. Санкт-Петербург, Софийская ул., 17), прошедших на элек-
тронной торговой площадке ООО «Электронные системы Поволжья» - 
http: //el-torg.com, торги по единственному лоту № 1 признаны несосто-
явшимися в связи с тем, что на участие в торгах не было подано ни одной 
заявки.



«Вечерка» расправила паруса
Наши коллеги провели традиционный Кубок Большой Невы

ЕЩЕ 65 ЛЕТ назад про-
шел первый Кубок Боль-
шой Невы по парусно-
му спорту, учрежденный 
журналистами газеты «Ве-
черний Петербург». И бла-
годаря нашим коллегам из 
«Вечерки» эти очень важ-
ные для нашего богато-
го морскими традициями 
города состязания стали 
традиционными. В этом 
году Кубок Большой Невы, 
посвященный памяти за-
служенного работника 
культуры РФ, вечеркинца 
с 50-летним стажем Ва-
лентина Ивановича Семе-
нова, состоялся в послед-
ний день лета.

- ФАРФОРОВЫЙ кубок для 
победителей был изготовлен 
в 1947-м, а первые сорев-
нования прошли в 1948-м. 
Очень счастлив, что наша 
газета поддерживала и про-
должает с удовольствием 
поддерживать столь краси-
вый, зрелищный, изящный 
вид спорта. И хочу еще раз с 
благодарностью вспомнить 
Валентина Ивановича Семе-
нова. Он был влюблен во все 
виды спорта и именно благо-
даря этой любви и безгра-
ничному энтузиазму сумел 
в непростой для городского 
спорта период сохранить все 
«подшефные» для «Вечерки» 
соревнования, - рассказал 
главный редактор «Вечерне-
го Петербурга» Константин 
Миков.

В последнее время, в том 
числе и благодаря активной 
поддержке «Вечерки», ситу-
ация в парусном спорте Пе-

тербурга начала постепенно 
выправляться.

- С точки зрения детско-
юношеского парусного спор-
та в нашем городе наметил-
ся прогресс. И это очень 
 радует, хотя в олимпийском 
направлении, надо признать, 
наоборот, есть определен-
ный спад, - отметил пред-
седатель тренерского сове-
та Санкт-Петербурга, стар-
ший тренер ШВСМ по во-
дным видам спорта Олег 
Чугунов. 

Он добавил, что в сентябре 
2014-го в Петербурге дол-
жен состояться чемпионат 
мира по парусному спорту в 

классе судов «SB20». А пре-
зидент Санкт-Петербургско-
го парусного союза Сергей 
Алексеев с оптимизмом со-
общил, что разнообразные 
парусные регаты в нашем 
городе проходят все чаще и 
«Петербург все больше ста-
новится похожим на морскую 
столицу». Тем не менее про-
блем еще немало - в частно-
сти, с закупкой современных 
лодок. Хотя определенные 
подвижки и в этом направле-
нии есть.

В нынешнем году Кубок 
Большой Невы вновь про-
шел в Невской губе в рам-
ках  чемпионата города, 

где на двух дистанциях - А 
(крейсерские яхты) и С (па-
русные доски) - в соревно-
ваниях  выступают (состяза-
ния завершатся в ближай-
ший уик-энд) яхты классов 
«Четвертьтонник», «Цетус», 
«Open-800», «ORC», «ORC 
Sportboat», «Л-6», «SB20», 
яхты дивизионов «Кар-
тер-30» и «Минитонник», 
яхты типа «Santer-760». Кро-
ме того, в трех классах про-
ходят состязания и по такому 
зрелищному и динамичному 
виду парусного спорта, как 
виндсерфинг.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА
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Сборная 
сыграет 

на пределе
УЖЕ в ближайшую 

среду мужская сборная 
России по баскетболу 
начнет свои выступле-
ния на чемпионате Ев-
ропы в Словении. Не-
смотря на ощутимые 
проблемы с составом, 
команда под руковод-
ством Василия Кара-
сева настраивается на 
борьбу за медали.

ДА И КАК могло быть 
иначе, ведь россияне - 
призеры Олимпиады в 
Лондоне. Пусть и главный 
тренер с тех пор поме-
нялся, и состав серьезно 
обновился. После отказа 
Тимофея Мозгова и трав-
мы Андрея Воронцевича 
возможности для манев-
ра у Карасева были мини-
мальными. В итоге он вы-
брал следующий состав: 
защитники Алексей Швед, 
Виталий Фридзон, Евге-
ний Воронов, Сергей Ка-
расев, Антон Понкрашов, 
Дмитрий Кулагин и Дми-
трий Хвостов; форварды 
Сергей Моня, Семен Ан-
тонов и Евгений Валиев; 
центровые Дмитрий Соко-
лов и Алексей Саврасенко.

Карасев уже заявил, 
что в Словении его по-
допечные будут играть в 
агрессивный баскетбол 
и в каждой встрече вы-
кладываться по полной. 
Соперниками россиян на 
первом этапе станут Ита-
лия, Греция, Турция, Шве-
ция и Финляндия.

Сергей ПОДУШКИН

ПОД ЩИТОМ

ВСЕ ПЛЫВУТ

На АЗС определили лучших сотрудников
Футболисты «Зенита» наградили победителей профессионального конкурса

НЕТ ПРЕДЕЛА совершен-
ству! Именно так счита-
ют в компании «Газпром 
нефть», поэтому и прово-
дят ежегодно среди пер-
сонала собственных АЗС 
конкурс «Лучший по про-
фессии». Межрегиональ-
ные состязания прошли 
уже в пятый раз, причем 
впервые они проводились 
в Санкт-Петербурге.

В РЕШАЮЩИЙ этап про-
бились 56 лучших из 14 реги-
онов присутствия сети АЗС 
в России и странах СНГ. По-
бедители определялись в че-
тырех номинациях - «Лучший 
оператор АЗС», «Лучший за-
меститель управляющего 
АЗС», «Лучший управляющий 
АЗС» и «Лучший начальник 
участка» - по итогам теоре-

тических и практических 
заданий. Корреспонденту 
«Смены» довелось пона-
блюдать, пожалуй, за самой 
зрелищной частью конкур-
са - на АЗС, что в поселке 
Саперный, соревновались 
операторы. Прямо на моих 
глазах одна участница четко 
и оперативно, за считаные 
секунды, потушила очаг воз-
горания при помощи огне-
тушителя, не забыв сперва  
рассказать членам оценоч-
ной комиссии о последова-
тельности своих действий.

Рядом ее коллеги-сопер-
ницы занимались приемом 
нефтепродуктов, оценивая 
их качество. А непосред-
ственно в магазине конкур-
сантки показывали свои на-
выки работы в кафе и зна-
ние основ мерчендайзинга, 
объяс няя, какие товары и по-
чему расположены на полках 
неправильно. Ведь хороший 

оператор АЗС должен быть 
настоящим мастером на все 
руки и знать ответы на любые 
вопросы о продукции.

- Персонал автозапра-
вочной станции - лицо ком-
пании. Совершенствование 
уровня профессионально-

го мастерства сотрудников 
АЗС позволяет нам держать 
высокую планку уровня сер-
виса и качества обслужива-
ния клиентов нашей сети,  
- подчеркнул начальник де-
партамента розничных про-
даж дирекции региональных 

продаж компании Алексей 
Бобров.

В итоге по сумме набран-
ных за два конкурсных дня 
баллов лучшим оператором 
сети АЗС признана Анна 
Ярославская из Казахстана. 
Победителем в номинации 
«Лучший заместитель управ-
ляющего АЗС» названа На-
дежда Гребенникова из Ом-
ска. Лучшим управляющим 
АЗС стали сразу два участ-
ника по результатам равной 
суммы баллов - Ольга Моска-
лец из Новосибирска и Алек-
сей Дорошенко из Санкт-
Петербурга. Первое место 
среди начальников участка 
заняла Светлана Писарева 
из Омска. На торжественной 
церемонии награждения по-
бедителей конкурса поздра-
вили игроки футбольного 
клуба «Зенит» Анатолий Ти-
мощук и Юрий Лодыгин.

Константин МАЛИНИН

Руководство компании и футболисты «Зенита» 
с победителями конкурса

ПОЛНЫЙ БАК!

Благодаря «Вечернему Петербургу» парусный спорт в нашем городе развивается
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 2 сентября Четверг, 5 сентября Воскресенье, 8 сентября

День +16 День +15 День +19

Ночь +13 Ночь +10 Ночь +13

Давление - 752 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - северный, 3 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 6.55, заход 21.00 Солнце: восход 7.02, заход 20.51 Солнце: восход 7.09, заход 20.42

Вторник, 3 сентября Пятница, 6 сентября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +17 День +17

Ночь +14 Ночь +10

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 7 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 6.57, заход 20.57 Солнце: восход 7.04, заход 20.48

Среда, 4 сентября Суббота, 7 сентября ЗДОРОВЬЕ. В Санкт-
Петербурге будет расти атмо-
сферное давление и начнет 
сказываться влияние циклона, 
что неблагоприятно для гипо-
тоников, имеющих склонность 
к астеноневротическим состо-
яниям и страдающих вегетосо-
судистой дистонией.

День +15 День +20

Ночь +12 Ночь +15

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 765 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 7.00, заход 20.54 Солнце: восход 7.07, заход 20.45

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

ОТВЕТЫ

гроза
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НЕЗАБЫВАЕМОЕ

4 СЕНТЯБРЯ
 125 лет назад, в 1888 

году, клерк страховой ком-
пании Джордж Истман полу-
чил патент на фотокамеру, 
заправляемую пленкой, и 
зарегистрировал торговый 
знак «Кодак». Слово «кодак» 
придумал сам Истман, и оно 
совсем ничего не значит.

5 СЕНТЯБРЯ
 315 лет назад, в 1698 

году, Петр I, стремясь при-
вить своим подданным ев-
ропейскую моду, установил 
налог на бороды. И к концу 
этого же года требование 
брить бороды было распро-
странено на основные груп-
пы городского населения.

6 СЕНТЯБРЯ
 22 года назад, в 1991 

году, Ленинграду было воз-
вращено историческое на-
звание - Санкт-Петербург, 
данное ему в 1703 году в 
честь небесного покрови-
теля. С тех пор город успел 
побывать и Петроградом, и 
Ленинградом. 

7 СЕНТЯБРЯ
 201 год назад, в 1812 

году, у села Бородина, в 
125 км западнее Москвы, 
состоялось крупнейшее сра-
жение Отечественной войны 
между французской и рус-
ской армиями. В результате 
русская армия отступила, но 
сохранила боеспособность.

Эта неделя в истории

Праздники недели
День финансиста

8 сентября 1802 года им-
ператор Александр I своим  
манифестом образовал в 
России Министерство фи-
нансов. Но всего лишь с 
2011-го этот день считается 
профессиональным празд-
ником. Который могут от-
мечать все, чья работа - счи-
тать и приумножать чужие 
деньги. Хотя и те, кто счита-
ет свои деньги, тоже в какой-
то степени финансисты. Так 
что праздновать могут все. 

Международный день    
грамотности 

8 сентября праздник у тех, 
кто считает себя грамот-
ным или стремится таковым 
быть. Печально, что с каж-
дым годом таких праздную-
щих все меньше и меньше. 
Но если вы все-таки можете 
написать без ошибок хотя бы 
название этого праздника, 
то не отметить его вам про-
сто невозможно. В общем, 
сначала пишем диктант - по-
том отмечам.

БЫЛ БЫ ПОВОД...

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Веро-
ломство. 6. Лясы. 7. Вари. 8. 
Буф. 10. Есаул. 11. Русло. 12. 
Шурин. 13. Нуаре. 14. Коч. 
16. Есть. 17. Рант. 18. Нера-
венство.

По вертикали: 1. Вал-
ленштейн. 2. Реставратор. 
3. ОГПУ. 4. Транспарант. 5. 
Одиночество. 8. Бланк. 9. 
Френч. 15. Отче.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Аргау. 
4. Мамба. 6. Нюя. 7. Жилец. 
8. Кошма. 9. Или. 10. Лыж-
ня. 12. Штрих. 15. Жучка. 18. 
Оплот. 20. Рем. 21. Досье. 22. 
Егерь. 23. Сал. 24. Салат. 25. 
АВАКС.

По вертикали: 2. Руины. 
3. Унция. 4. Мякиш. 5. «Бэм-
би». 10. Лаж. 11. Ник. 13. Топ. 
14. Хит. 16. Умора. 17. Арест. 
18. Омела. 19. Оброк.

По горизонтали: 1. Кантон в Швейцарии. 
4. Ядовитая африканская змея. 6. Приток 
Лены. 7. Живущий здесь. 8. Войлочный ковер 

из овечьей или верблюжьей шерсти. 9. Река в Казах-
стане, впадающая в озеро Балхаш. 10. След, остав-
ленный гонщиком, но не колея. 12. Тонкая черта. 15. 
Ванькина собачка. 18. Твердыня. 20. Брат Ромула. 
21. Сведения на какое-либо лицо. 22. Должностное 
лицо в охотничьем хозяйстве. 23. Приток Дона. 24. 
Блюдо из овощей. 25. Система дальнего радиолока-
ционного обнаружения и управления.

По вертикали: 2. Развалины. 3. Единица аптекар-
ского веса. 4. Содержимое батона. 5. Фильм У. Дис-
нея. 10. Отклонение в сторону превышения рыноч-
ной цены. 11. Псевдоним в конференциях или чате. 
13. Верх купальника. 14. Популярная песня, клип. 
16. Анекдотическая история. 17. Мера пресечения. 
18. Кустарник-паразит. 19. Сбор, взимавшийся с кре-
стьян помещиками или государством.

По горизонтали: 1. Коварство. 6. Их «то-
чат», когда много болтают. 7. Примат, лемур. 
8. Пышная складка, сборка на рукаве, юбке. 
10. Казачье звание и должность. 11. Наи-

более пониженная часть речной долины, по которой 
происходит сток воды. 12. Родной брат жены. 13. Ак-
тер в «Старом ружье». 14. Небольшое парусное суд-
но. 16. Буква кириллицы с числовым обозначением 5. 
17. Полоска кожи по краям обуви. 18. И математиче-
ское выражение, и социальное напряжение.

По вертикали: 1. Австрийский полководец. 2. 
Специалист по восстановлению произведении ис-
кусств. 3. КГБ в 20-х годах. 4. Лозунг на ткани. 5. 
Состояние человека, не имеющего семьи, близких. 
8. Лист бумаги с частично напечатанным текстом. 
9. Куртка военного образца. 15. Слово «отец» в зва-
тельном падеже.
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- А не будет новый на-
логовый инспектор взятки 
брать?

- Да ты что? Честнейший 
человек! До этого он два 
года директором бани ра-
ботал, так ни разу не по-
мылся!

Что происходит 
с питерскими банями

Стр. 4 - 5

             

- Скажите, а почему у ге-
нерала на этом памятнике 
такая странная поза?

- Понимаете, была заду-
мана конная статуя, но по-
том на коня денег не хва-
тило.

О городской скульптуре

Стр. 6

             

- Он мне тут духи пода-
рил. Запах ничего, но на-
звание странное - «Пятый 
канал».

- ?!
- Ну видишь, тут написа-

но «Chanel № 5».
Про Музей парфюмерии

Стр. 7

             

Воспитатели в детском 
саду забыли в песочнице 
двух детей гастарбайте-
ров. К вечеру они постро-
или дачу, гараж и бассейн.

О проблемах миграции

Стр. 8 - 9

             

Новые объявления в ме-
тро: «Места для пассажи-
ров с детьми, инвалидов и 
лиц с планшетами».

О новшествах 
в петербургском метро

Стр. 10

             

- Доктор, что мне делать, 
когда я вижу зеленых чело-
вечков?

- Переходить улицу.
О псевдонаучных 

телепередачах

Стр. 31

             

Поступает Василий Ива-
нович в институт. У него 
спрашивают, указывая на 
портрет Карла Маркса:

- Скажите, кто это?
- Э-э-э…
- Мы вам подскажем пер-

вую букву - М.
- Махно! Ну зарос, не уз-

нал.
Про фильм о Чапаеве

Стр. 32

             

- Раньше я играл в фут-
бол, хоккей, занимался 
шахматами, картингом и 
плавал на яхте. Но все за-
кончилось, когда сломался  
мой компьютер.

О спорте

Стр. 34 - 37 

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. В ближайшее время 
можно ждать таких пере-
мен, которые Овну даже и 
не снились. И перемены бу-
дут не только неожиданны-

ми, но и нестабильными. Так что к концу 
недели, вполне возможно, все вернет-
ся на круги своя. 

ТЕЛЕЦ. Здоровый образ 
жизни - это точно не конек 
Тельца. Поэтому буквально 
на днях может возникнуть 
небольшое заболевание, 

связанное именно с этим «не коньком». 
Так что стоит срочно сменить любимый 
диван и халат на велосипед и кроссов-
ки.

БЛИЗНЕЦЫ. Наконец дела 
сдвинутся с мертвой точки. 
Но Близнецам по привыч-
ке будут за каждым углом 
мерещиться козни врагов, 

тормозящих его начинания. Хотя мож-
но не волноваться - это ложные страхи. 
И все будет хорошо.

РАК. Вернувшись из путе-
шествия, Рак поймет, что 
мечтать больше не о чем. 
Только если о следующем 
путешествии. И чтобы не 

впасть в уныние, наверное, стоит за-
планировать новую поездку.

ЛЕВ. Наконец-то опреде-
лившись со своими жела-
ниями, Лев начнет активно 
претворять их в жизнь. И 
хотя получится далеко не 

все и сразу, но большая часть самых 
главных «мечт» точно сбудется. 

ДЕВА. Неожиданно свалив-
шееся на голову повыше-
ние по службе очень быстро 
начнет приносить сплош-
ные проблемы. Мало того 

что Деве придется взвалить на себя 
чужие обязанности, так еще и возна-
граждение за это будет чисто символи-
ческим.

ВЕСЫ. Желание срочно 
сменить жизненную кар-
тинку становится все бо-
лее навязчивым. И если в 
ближайшее время Весы не 

отправятся в отпуск, то недолго и до 
впадения в депрессию. Так что срочно 
покупаем билет и едем куда угодно. 

СКОРПИОН. Давно утратив 
свое обаяние, сам Скорпи-
он этого не заметит. И по-
прежнему будет пытаться 
всех очаровать. Особенно 

особ противоположного пола. И будет 
сильно удивлен, почему это они реаги-
руют так странно. 

СТРЕЛЕЦ. Настроение, ко-
торое скакало у Стрельца от 
плюса к минусу каждые пол-
часа, наконец придет к ста-
бильности. Нулевой. То есть 

среднее такое будет настроение. Когда 
все ни шатко ни валко, ни холодно ни 
жарко. В общем, уж лучше пусть скачет.

КОЗЕРОГ. В борьбе с са-
мим собой Козерог может 
зайти так далеко, что, не-
ровен час, и близкие люди 
испугаются. Ведь просто 

совсем другой Козерог им предстанет. 
И не факт, что этот другой будет лучше 
старого.

ВОДОЛЕЙ. Пройдя полови-
ну пути к намеченной цели, 
Водолей вполне может пе-
редохнуть. Ничего страшно-
го за это время не случится. 

Цель как маячила, так и будет маячить. 
И после некоторого перерыва можно 
опять начать к ней продвигаться. 

РЫБЫ. Что-то в последнее 
время Рыбам не хватает од-
ной маленькой, но важной 
вещи, а именно - удачи. А 
без нее жизнь никак не за-

играет яркими красками. Но волевым 
усилием удачу не вызовешь, она сама 
решает, к кому и когда прийти.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс
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